

## NUESTRAS TROPAS EN EL RIF

## Brillantes operaciones al otro lado del Kert

**Cómo se preparó la operación.—Avance de las fuerzas combinadas.—La columna Orozco arrasa los poblados de M'Talza en una extensión de quince kilómetros.—Las fuerzas de Primo de Rivera persiguen al enemigo.—Luque califica de glorioso este hecho de armas.—Pérdidas enormes sufridas por la harka.—Primo de Rivera, herido.—Nuestras bajas.—Siguen las operaciones.—Gloriosa defensa de una posición.—El ministro regresa a Melilla.**

## Preparando la operación

**Animación en los campamentos.**  
MELILLA. (Sábado, tarde. Recibido con retraso.) Se ha verificado con éxito grande la operación anunciada.  
Desde anoche (viernes) la animación era extraordinaria en nuestros campamentos.  
En todas las tiendas reinaba una agitación febril.  
Jefes, oficiales y soldados se preparaban a la batalla.  
Había en todos grandes deseos de infligir un rudo golpe a los audaces rifeños, que no cesan en sus agresiones aisladas y traidoras y que obligan a una vigilancia exquisita y fatigosa.  
Por la noche, después de una conferencia de generales, fueron dadas las órdenes oportunas.  
A las tres de la mañana despertaron las tropas y silenciosamente se fueron formando en columnas.  
Las avanzadas escudriñaban la oscuridad, procurando adivinar lo que se escondía en ella.  
Poco a poco, las sombras se fueron disipando.  
A lo lejos veíanse algunos moros, que procuraban esconderse tras las peñas y disimularse tendiéndose sobre el suelo.  
Sus jaiques, pardos, no se destacaban apenas.  
La lívida claridad del amanecer daba al paisaje una gran tristeza.

## Formación de columnas.

Nuestras tropas, con gran disciplina y prontitud, se formaron para comenzar el avance.  
El general Orozco puso a la cabeza de los batallones de cazadores de Cataluña, Tarifa, Ciudad Rodrigo y Segorbe; de dos baterías de montaña, de dos escuadrones del regimiento de Taxdirt y de otros dos de Alcántara, y de algunas fuerzas de policía indígena.  
El coronel Primo de Rivera tomó el mando de otra, compuesta por el regimiento de San Fernando, un batallón del regimiento de Melilla y algunas fuerzas de Artillería y de policía mora.  
Luego formáronse otras fuerzas de Infantería, y la artillería restante colocóse en las alturas que dominan el río, para apoyar con sus fuegos el arriesgado avance.

## Paso del río

## Los moros rompen el fuego.

Estos preparativos no podían ocultarse a los moros, que vigilaban desde la otra orilla del río Kert.  
Por eso, apenas nuestras columnas empezaron a moverse, vióse que se acercaban a la carrera numerosos rifeños, que blandían sus armas.  
Saltaban de riesgo en riesgo y nos insultaban, moviendo gran algarabía.  
Sonaron algunos tiros sueltos, que no contestaron nuestras tropas, y bien pronto, de las posiciones moras y de sus alrededores salió un huracán de balas.  
Comenzó el combate.  
Los cazadores cruzaron el río por los puntos designados.  
La artillería tronaba, apoyando el paso.  
Sus proyectiles barrían toda la orilla enemiga, en una extensión muy considerable.  
Los jinetes de Alcántara y Taxdirt flanqueaban a los batallones.  
Las piezas de montaña, apenas cruzaron el río, empezaron a hacer fuego.  
Los soldados cruzaron el Kert cantando los himnos de sus respectivos batallones.  
Sonaban las trompetas, silbaban las balas, las voces de mando se confundían con el ruido ensordecedor de la artillería, colocada en las alturas.  
El general Luque, acompañado de los generales Aldave, Larrea y Ros, presencié el comienzo del avance desde la posición de Imarufen.

Apenas estuvieron en la otra orilla todas las fuerzas de Orozco, las tropas de Primo de Rivera pasaron también el Kert.  
Desde las posiciones donde estaban el ministro de la Guerra y los otros tres generales vióse perfectamente que al principio los moros opusieron escasa resistencia.  
Estaban bajo el alcance de nuestros cañones, y sin duda reservaban sus esfuerzos para cuando los nuestros se internasen en su territorio.  
La Caballería de Orozco desplegó para cargar sobre los moros si se aproximaban demasiado, y las dos columnas emprendieron la marcha hacia el zoco del Zebuya.

## Caminando y combatiendo

## Fuego terrible.

Fué verdaderamente penosa la marcha de la columna de Orozco.  
Los moros, en gran número, la precedían, disparando y retrocediendo, amagando ata-

ques y procurando, ya que no detenernos, porque eso era imposible, retrasar nuestro avance y hacerlo duro y penoso.  
Se les contestaba con un fuego eficaz de fusilería y artillería.

## Ocupando una posición.

La misión de los tres batallones que mandaba Primo de Rivera consistía principalmente en tomar unas posiciones a cuatro kilómetros de la orilla izquierda del Kert.  
Numerosos moros la ocupaban, y si se mantenían en ella podían hacer difícil la situación de la columna Orozco.  
El coronel Primo de Rivera marchó con los suyos cerca de una hora tirándose continuamente con las avanzadas rifeñas.  
Llegado frente a la posición, rodeó por tres lados, hizo cañonear y lanzó al asalto. Este fué rápido y feliz.  
Los moros no esperaron a nuestros soldados y huyeron a la carrera.

## Cañoneados.

En su huida se pusieron bajo el alcance de las baterías de Imarufen e Izhafen.  
Y éstas, aprovechando esta circunstancia, les cañonearon rudamente.  
Vióse que algunos proyectiles reventaban entre los grupos de moros, destruyéndoles completamente.

## En las llanuras de M'Talza

## Aduares arrasados.

El grueso de los rifeños, comprendiendo que la columna Orozco pretendía arrasar los aduares de M'Talza, se concentró en ellos, dispuesto a defenderlos desesperadamente.  
Tras varias horas de avanzar y combatir, rechazando ataques, dispersando grupos hostiles, cañoneando los obstáculos naturales donde el enemigo se fortificaba, llegaron nuestros cazadores, jinetes y artilleros, frente a los aduares que se alzaban en la llanura de M'Talza.  
Ya habían pasado por el zoco de Zebuya, venciendo la resistencia que los moros intentaron oponer desde el mismo.  
La artillería fué emplazada, y bien pronto sus proyectiles sembraron, en las viviendas de los kabileños, la destrucción y el pánico.  
Derrumbábase las casuchas, ardían los almiares, y las plantaciones eran destruidas completamente.  
Los rifeños, casi todos M'Talza, beni-buyahis y beniurriagueles, parecían poseídos de una rabia frenética.  
Viendo que no podían defender sus viviendas, intentaban envolver la columna y se acercaban aulladores, saltando, disparando, gritando, amenazándonos con los puños, y diciéndonos, sin duda, las injurias más atroces.

Se les recibía con fuegos bien dirigidos y muy eficaces, que les hacían caer a docenas, y entonces retrocedían, para recomenzar al poco rato su estéril maniobra.  
Los moradores de los poblados, viendo que toda resistencia era inútil, les abandonaron y pretendieron llevarse sus rebaños.  
Pero entonces, la Caballería y los cazadores avanzaron velozmente, les persiguieron con encarnizamiento y les arrebataron los ganados que pretendían salvar.

## Incendio y destrucción

## Duro castigo.

Las tropas llevaban la orden de arrasarlo todo a su paso, y la cumplieron rigurosamente.  
Las viviendas que no derribaron los cañones fueron voladas con dinamita.  
El incendio terminó la obra de los explosivos.  
En un radio de quince kilómetros, todo fué arrasado, demolido, destruido, reducido a escombros.  
La región donde la «harka» obtenía sus recursos y sus elementos de vida y resistencia, quedó convertida en un vasto campo de desolaciones.  
Por todas partes, en la llanura de M'Talza y territorios cercanos, sólo se veía llamas, escombros, columnas de humo, árboles tronchados, heridos y cadáveres.  
A lo lejos, espesos grupos de moros seguían disparando y desahogando así su rabia impotente.  
Los batallones, escuadrones y baterías de la columna Orozco, llegaron hasta Tarkemin, pasándolo todo a sangre y fuego.

## El repliegue

## Hacia Imarufen.

Era ya más de medio día, y el general Orozco, considerando que había cumplido completamente las órdenes que le dieran, y que estaba terminada la primera parte de la operación, reunió sus fuerzas y ordenó que comenzara el repliegue.  
Tomó sus medidas con gran cuidado, porque ya se sabe que esta guerra es especial-

simas y que los moros aprovechan las retiradas para vengarse de las pérdidas que se les ocasiona en los avances.

Tenía orden el general Orozco de repliegarse por el Norte hacia Imarufen.  
Organizó sus escalones, colocó en los puntos más esenciales las fuerzas de Caballería y los cañones de montaña, envió en todas direcciones flanqueadores indígenas y dirigió lentamente al zoco del Zebuya.

## Nuevo ataque de la harka

## Queriendo vengarse.

Apenas inició el repliegue, miles de moros se precipitaron sobre nuestras fuerzas.  
Por delante, por el flanco izquierdo y por la retaguardia grupos muy numerosos avanzaron a la carrera, haciendo un fuego desordenado, pero nutridísimo.  
De todas partes salían balas.  
No había punto que no fuera de peligro.  
Los kabileños eran cañoneados y barridos por descargas certeras de fusilería.  
Sin embargo, no cedaban.  
Avanzaban frenéticos, gritando, rugiendo, desesos, sin duda, de vengarse del destrozo sufrido.

Entre las fuerzas nuestras iba el ganado cogido y también los prisioneros que les hicieramos en el avance.

Querían recobrar éstos y aquél, y para lograrlo desplegaron un valor salvaje.  
Pero nada pudieron contra la admirable disciplina y la heroica serenidad de los nuestros, que siguieron su habilísimo repliegue con orden perfecto, iniciando contraataques cuando el enemigo se acercaba demasiado, contentiéndole y castigándole de un modo riguroso.

En el flanco izquierdo, especialmente, la lucha fué dura.  
Grandes masas de moros se concentraron enfrente de él y las fuerzas que lo cubrían tuvieron que batirse larga y porfiadamente.

## Últimos momentos

## La llegada a Imarufen.

A la caída de la tarde, después de diez horas de marchar y combatir, llegó a Imarufen la columna del general Orozco.  
Traía prisioneros y rebaños, y muchas armas, todo cogido al enemigo.  
Este la había seguido constantemente, sin dejar de tirotearla.

Cuando el repliegue terminaba, como los rifeños se mostraban audaces nuevamente y olvidando su táctica de batirse en orden disperso avanzaban en masas profundas, se les barrió materialmente con fuegos cruzados de fusilería y artillería.  
Y huyó, al fin, renunciando a su loca esperanza de vengarse, yendo a ocultar su derrota a las llanuras que nuestros soldados acababan de recorrer victoriosamente.

## La columna Primo de Rivera

## El jefe, herido.

Después de la toma de la posición, que se alza a cuatro kilómetros del Kert, la columna Primo de Rivera continuó su avance.  
A las ocho de la mañana había arrojado de dicha posición al enemigo.  
Luego siguió adelante, persiguiendo a los grupos hostiles que aparecían por su frente y por sus flancos.  
Primo de Rivera, que dirigía hábilmente la marcha, fué blanco preferente de los tiros rifeños.  
Matósele cinco caballos.  
Y por último hiriósele levemente en un pie.  
Como, a causa de la pérdida de la sangre y del dolor de la herida, no podía seguir dirigiendo las operaciones de su columna, tomó el mando de ésta el coronel Tomasetti.

Y los bravos soldados de San Fernando y de Melilla continuaron avanzando, disparando y destruyendo, mientras los moros corrían ante ellos, no osando acercárseles.  
Las bajas de la columna de Primo de Rivera han sido, según los informes que he podido recoger, tres oficiales y veintiseis soldados heridos, además de su jefe.  
Los oficiales son el capitán Sr. Zubían y los tenientes Sánchez, de Artillería, y Mosentón.  
La columna Primo de Rivera permanecerá esta noche en las posiciones que últimamente ha ocupado, a once kilómetros de la orilla del Kert.  
Y en ellas aguardará órdenes.

## Detalles

## Un abrazo.

Cuando, al anochecer, vieronse el general Luque y el general Orozco, éste abrazó a aquél y felicítóle.  
Luego el ministro de la Guerra felicitó y elogió a las tropas por su glorioso comportamiento, en nombre del Rey y del Gobierno.  
Las bajas de la columna Orozco.  
Aun no he podido saber a cuánto ascienden

las bajas sufridas por la columna del general Orozco.

Me han dicho que son menos numerosas de lo que podía esperarse, dado lo duro de la jornada, lo mucho que se internó y las diez horas de fuego continuo que ha sostenido.

## Las bajas del enemigo.

Deben haber sido numerosísimas las bajas sufridas por la harka.  
Esta ascendía a unos 5.000 hombres, que se batieron constantemente, y que se expusieron más que otras veces al certero fuego de nuestros cañones y de nuestros fusiles.  
La llanura de M'Talza quedó sembrada de cadáveres rifeños.

Además, la marcha hacia el Norte, cuando el repliegue de la columna Orozco, quedó señalada por verdaderos montones de muertos y heridos de la harka.

Especialmente las pérdidas sufridas por ésta en el zoco del Zebuya fueron enormes.

Su obstinación en romper nuestro flanco izquierdo, costóle carísima.  
No hay que olvidar tampoco que la columna Primo de Rivera castigó rudamente a los enemigos que tuvo que combatir, y que los cañones de Imarufen e Izhafen dispararon varias veces, con extraordinario éxito, contra los enemigos que huían de las posiciones tomadas por Primo de Rivera a cuatro kilómetros de la orilla del Kert.

## Espíritu de las tropas.

Es excelente el espíritu de las tropas.  
Después de diez horas de marcha y batalla, jefes, oficiales, clases y soldados se mostraban contentísimos y hablaban con entusiasmo del castigo infligido a los rifeños.

## Quebrantamiento.

Difícilmente olvidarán los moros el día de hoy.  
Llevaron algunas semanas de agredirnos, casi a cubierto, causándonos bajas, sin que se les pudiera devolver el daño eficazmente, y nuestras tropas se han cobrado con exceso de todo.

Todas las fracciones que vivían en la llanura de M'Talza y en el territorio invadido por la columna Primo de Rivera, han quedado arruinadas completamente, sin casas, sin ganados, sin huertas, sin muebles, ni utensilios de labranza.

## Bombardeo y desembarco

## En Beni-Urriague.

Mientras el ejército combatía por tierra, nuestros marinos cooperaban a sus operaciones.  
El «Carlos V» y el «Recalde» bombardeaban rudamente las costas de la kabila de Beni-Urriague, causando muchos destrozos.

Además, la tripulación del «Carlos V» hizo un desembarco y recorrió gran parte de aquellas playas, destruyendo poblados y asolando plantaciones.

Esta operación restó, sin duda, elementos a la harka, porque numerosos beniurriagueles acudieron a defender sus hogares, dejando que los metales y beni-buyahis se entendieran con la columna Orozco.

Por eso, según todos los indicios, las pérdidas de estos últimos han sido mucho mayores que las sufridas por aquéllos.

## Nuevas operaciones

## Últimas notas.

Han quedado, de orden del general Luque, en las posiciones conquistadas hoy, cuatro batallones de Infantería, una batería de montaña y una sección de Ingenieros.

Estas fuerzas tienen la misión de proteger el paso del Kert de la columna Orozco.  
Ignórase si continuarán allí mañana.  
Son infinitos los rasgos individuales de valor que se han registrado hoy entre nuestras tropas.

Poco a poco irá enterándose de los más notables y os los comunicaré, para satisfacción de los interesados y de sus familias y admiración de España.

Dícese que la operación de hoy será seguida de otras, que concluirán de aniquilar la resistencia enemiga.

El general Luque se propone, antes de que la temporada de lluvias se acentúe, demostrar a los kabileños hostiles que no les queda más recurso que someterse humildemente, imitando la conducta de sus hermanos de Keddana y de Kalaia.

## Una posición atacada

## Cómo empezó la nueva acción.

MELILLA. (Domingo, noche.) Ya dije en mis telegramas de ayer que, terminado el combate en que tan dura lección les fué dada a los contingentes de kabileños levantados en armas contra nosotros, el ministro de la Guerra y el capitán general creyeron conveniente, con vistas a los actos posteriores de la operación emprendida, que fuese

conservada durante la noche la posición que a la izquierda del río Kert había ocupado por la tarde el regimiento de Infantería de San Fernando.

Dicha posición está situada cuatro kilómetros más allá de la orilla del río.

Las fuerzas que la ocupaban estaban al mando del coronel Tomasetti, quien sustituyó al Sr. Primo de Rivera, desde el momento en que el jefe de San Fernando sufrió la herida que le impidió continuar tomando parte en la lucha en que tan bravamente se había conducido.

Teniendo en cuenta los generales Luque y García Aldave la probabilidad de que los moros, amparados por las sombras de la noche, intentarían acaso realizar algún ataque contra la posición de referencia, convinieron en aumentar las fuerzas que en la posición habían quedado.

Fué muy acertada esta medida, a juzgar por lo que ocurrió después.

Se dispuso, en efecto, que se uniese a la fuerza de San Fernando allí destacada un batallón del regimiento de Ceriñola.

Con esto quedaban en la posición las fuerzas siguientes:

Cuatro batallones de Infantería.  
Una sección de Ingenieros.  
Una batería de Artillería de montaña.  
El coronel Tomasetti, ateniéndose a las instrucciones recibidas de los jefes superiores y a las exigencias de las circunstancias, adoptó medidas para evitar toda sorpresa y hacer frente a los embates del enemigo, caso de que éste se decidiera, como era de presumir, a realizar alguna intentona.

La vigilancia en la posición era exquisita.  
Exploradores y centinelas avanzados daban cuenta de que a medida que la tarde moría, se congregaban en las inmediaciones de la posición importantes núcleos de kabileños.

La actitud de éstos daba a entender que, irritados enormemente por los descalabros sufridos durante el día, aguardaban una ocasión pronta de saciar su rabia, y al efecto se disponían a atacar rudamente la posición, creyendo acaso que por haber repasado el río el grueso de nuestras tropas podrían alcanzar sobre las de la posición alguna ventaja.

Apenas la noche empezó a extender sus primeras sombras, comenzaron también los kabileños a hostilizar la posición.

El jefe de ésta se dió cuenta exacta de lo que pretendían los kabileños, y adoptó con toda rapidez las disposiciones que creyó oportunas para tenerles a raya y desbaratar su plan, que no era otro sino caer con gran ímpetu sobre la posición nueva.

Los atacantes eran muy numerosos.  
Habían llegado por la tarde contingentes nutridos de Tensaman, Beniurriague y algunos otros puntos, llamados precipitadamente por los jefes de la harka al adivinar los propósitos de nuestras fuerzas de pasar el río Kert y atacarles más allá de la orilla izquierda.

Los kabileños que de la lucha de la mañana y de la tarde habían conseguido salir incólumes, participaron a los recién venidos, con los colores más negros, la lección que nuestras tropas acababan de darles.

Y los recién llegados, sintiendo al punto rabia idéntica a la experimentada por los que sufrieron los embates del día, sintieron igualmente la coacción de desfogar su ira sobre los soldados españoles que en la posición tantas veces nombrada habían quedado.

Por eso el ataque fué recio, impetuoso, brutal, hasta el punto de constituir el momento más emocionante del día.

## Los kabileños rechazados.

Las disposiciones adoptadas por el jefe de las fuerzas de la posición fueron cumplidas al pie de la letra por sus subordinados.

El impetuoso ataque de los kabileños requirió un esfuerzo casi heroico.

Ocupada la posición pocas horas antes, y no obstante la previsión plausible de llevar a ella fuerzas de Ingenieros que pudieran con rapidez colocarla en las condiciones de defensa mejores posibles, la premura del tiempo no había consentido adelantarse en esa obra tanto como los ocupantes habrían deseado.

No hubo tiempo, por consiguiente, para construir parapetos y rodear la posición de alambradas.

Los soldados, sin otra defensa que las pequeñas sinuosidades del terreno, casi a pecho descubierto, habían de contener la avalancha de moros que se cernía sobre la posición, ansiosos de sembrar el pánico entre los nuestros y saciar la furia que el reciente desastre les producía.

Eran formidables las descargas de los atacantes e inenarrable la ceguedad con que se lanzaban sobre nuestras primeras filas.

Varias fueron las veces que los kabileños intentaron el asalto de nuestra posición.

# Los sucesos de Portugal

Calma en Vinhaes.

OPORTO. Según una nota oficial, facilitada a la Prensa por el Sr. Rodríguez, gobernador civil, se ha recibido un telegrama de Vinhaes diciendo que a las cinco y media de la mañana del 7 reinaba tranquilidad absoluta en dicha pequeña población de la montaña, donde el día 5 penetraron los monárquicos procedentes de Zamora.

El telegrama no habla de combate alguno. Muy de mañana salieron fuerzas de Caballería para Salgueiro de Zenzello y aldeas próximas.

Así que lleguen emprenderán una operación contra las partidas monárquicas, en combinación con una columna que ha salido de Braganza.

Algunos monárquicos que habían abandonado sus partidas han sido presos por las tropas, que los enviarán aquí.

Movimiento de fuerzas.

OPORTO 7. (Recibido con retraso.) Según noticias recogidas en los centros oficiales, se ha recibido esta mañana un telegrama de Vinhaes diciendo que una columna de Caballería marcha para Salgueiro y localidades vecinas, esperando se le una otra que salió de Braganza para coger a los revoltosos entre dos fuegos.

Han sido detenidos algunos monárquicos que abandonaron las filas realistas.

Las fuerzas de Marina llegadas anoche a Oporto han seguido para Villa Real y Mirandella.

El acorazado «Vasco de Gama» ha fondeado hoy en Leixoes.

Puntos estratégicos ocupados.

LISBOA. Las tropas republicanas ocupan el Norte los puntos más estratégicos.

Varios destacamentos persiguen tenazmente a los monárquicos.

Dice el periódico «Las Novedades» que la columna monárquica de Vinhaes ha huido a la desbandada. Muchos de los que la forman han sido amenazados de muerte si desertan de las filas realistas.

Se vuelven.

LISBOA. Dicen de Brágota que los realistas se retiraron, derrotados, a las tres y media de la tarde, internándose en España.

Tranquilidad en Chaves.—Persecución de los contrarrevolucionarios.

CHAVES. Reina tranquilidad en toda la población. Ignórase la verdad respecto a la situación de Paiva Couceiro.

Han salido fuerzas de Villarreal para perseguir a los monárquicos, y se dice que están ya cerca de Vinhaes.

Nota oficial.

LISBOA. El Gobierno ha facilitado a la Prensa una nota oficial, que dice así: «Después de corta estancia en Vinhaes, tuvieron que abandonar aquella población las fuerzas monárquicas, ahuyentadas por la llegada de tropas republicanas.

Los que no pudieron darse a la fuga, se entregaron prisioneros.

Un escuadrón de Caballería persiguió a los que huan, no alcanzándolos hasta llegar tan cerca de la frontera, que no le fué posible cortarles el paso, en vista de lo cual simuló una retirada para atraerlos nuevamente al territorio portugués; pero no surtió efecto la estratagemata.

De los disparos que ambos bandos hicieron durante la persecución resultaron heridos de gravedad varios monárquicos y dos republicanos.

Noticias fechadas en Verin (Galicia) señalan la presencia en aquella población de los caudillos monárquicos y gente de su mando, desmoralizados todos.

Dimisión del ministro de la guerra.—Acuerdo del Gobierno.

LISBOA. Ha dimitido el ministro de la Guerra.

El Gobierno ha acordado pedir al Presidente de la República la convocatoria del Parlamento, para que se dicten leyes severas a fin de poder castigar a los que atentan contra la República y pretenden encender en la nación una guerra civil.

Otras escaramuzas.

LISBOA. Los monárquicos concentrados en Monteporva y Moimenta, cerca de Vinhaes, han tenido algunas escaramuzas con las fuerzas gubernamentales, ignorándose las pérdidas sufridas.

El duque de Oporto.

Los periódicos publican la noticia de que el duque de Oporto, con algunos monárquicos, ha llegado a la frontera de Galicia.

Lo que dicen los periódicos.

LISBOA. Los periódicos confirman el fracaso de las partidas monárquicas, debido a la falta de apoyo que éstas encontraron por parte de las poblaciones y a la fidelidad de las tropas de mar y tierra.

Añaden que el capitán Paiva Couceiro ordenó a sus tropas enarbolar la bandera azul y blanca en el Ayuntamiento de Vinhaes; pero las tropas llegadas oportunamente de Chaves, restablecieron todo en su lugar.

Un destacamento de tropas republicanas que estaba en Vinhaes, sostuvo durante una hora el fuego con los monárquicos.

Refiere también la Prensa que una pequeña partida de monárquicos se concentra en Calgueiros y que una guerrilla opera en la montaña, en Suajo, en el distrito de Viana do Castelo.

Relato de viajeros.

VERIN. Viajeros que acaban de llegar de Portugal cuentan lo siguiente: El día que entró Paiva Couceiro en Portugal y se puso al frente de las fuerzas monárquicas, no quiso dar el asalto a la plaza de Braganza, a pesar de la opinión contraria de

justamente, han sido esta mañana el ministro de la Guerra y el capitán general de Melilla. El ministro de la Guerra, después de elogiar el comportamiento de las tropas, marcha a Melilla, saliendo del campamento de Izhafen sobre la una de la tarde.

Llegada del ministro a Melilla.

MELILLA. (Domingo, noche.) Ha llegado a la plaza el ministro de la Guerra, acompañado de los generales Aldave y Larrea.

Apenas circuló la noticia del regreso de las posiciones del general Luque, la población salió a esperarle.

Llegó el ministro a las seis y media de la tarde y se le hizo un recibimiento entusiasta y cariñoso.

Mucho agradeció el general Luque estas manifestaciones de entusiasmo, y dijo que correspondían al Ejército y muy especialmente a los valientes soldados que con heroísmo habían añadido un triunfo a los laureles de sus banderas.

Se mostraban, tanto el ministro de la Guerra como el general Aldave, muy satisfechos de la disciplina de las tropas y de la conducta de los soldados, jefes y oficiales.

En cuanto ha llegado el general Luque a la Capitanía general se ha dispuesto a comunicar al Gobierno los detalles de la operación, que se harán públicos cuando sean completados los detalles.

## Algunos detalles

Los primeros tiros y los primeros heridos.

MELILLA. (Domingo, noche.) En días como el de ayer y en los primeros momentos, son muchas las causas que no permiten coordinar las ideas para hacerlas llegar como su cinto y claro relato.

Apenas habían transpuesto nuestras tropas el Kert, sonaron los primeros tiros, empujándose la acción frente a las lomas que iban a ocuparse.

A las once de la mañana, el fuego era violentísimo. Una batería atravesó un barranco con objeto de cañonear las lomas inmediatas dominantes.

Mientras se armaban las piezas para ponerlas en posición de fuego, los moros enviaban una lluvia de balas, concentrando la puntería en aquel punto. Mataron un soldado, hirieron en la cara a un oficial de Artillería y también hirieron a tres artilleros. Tres mulos recibieron balazos.

En el momento, un médico segundo, cuyo nombre aun no he averiguado, empezó a hacer curas.

El veterinario Espejo también tuvo que ocuparse en atender al ganado.

Todo en un momento, en menos que se cuenta, pues los artilleros, como si estuvieran en maniobras, hicieron rápidamente la colocación de las piezas.

El médico y el veterinario, con estoica heroicidad, cumplieron su misión bajo una lluvia de balas.

En cuanto los cañones comenzaron a lanzar metralla, cambió la decoración, avanzaron los infantes y fueron ocupadas las lomas.

La columna Orozco.

Al mismo tiempo venía la columna Orozco, que salió de Yadumen a la madrugada, compuesta de los batallones de Tarifa, Chiclana, Segorbe, Ciudad Rodrigo, Cataluña y Talavera.

La vanguardia extrema estaba formada por los Cazadores de Cataluña; seguían los de Tarifa.

Formaban el centro de la columna tres escuadrones de Taxisdirt y uno de Alcántara, y tres compañías de Ciudad Rodrigo.

Luego iban los batallones de Segorbe, de Talavera y de Chiclana, como reserva y protección de impedimento.

El campamento.

A las cinco y media de la mañana no quedaba nadie en el campamento, que lo ocupó el regimiento de Mallorca con el general Peireira.

El paso del Kert.—Incendio de poblados.—El ganado abandonado.

Eran las ocho de la mañana cuando pasaba el Kert el general Orozco.

Al poco tiempo comenzaba el castigo de los moros rebeldes, viéndose desde la posición cómo ardían los poblados.

Las columnas de humo de los incendios nos señalaban el continuado avance de nuestros soldados.

La Policía indígena descubrió gran número de ganados que el enemigo abandonaba en su huida, al verse impotente para sostener la lucha con la columna, que continuaba su incansable avance.

Ocupando las lomas.

La columna siguió su marcha, y el regimiento de San Fernando se corrió hacia la izquierda, pues su coronel tenía orden de ocupar una posición para cubrir la retirada de la columna Orozco al reparar el Kert.

Se trabó empuñada lucha, y las tropas llegaron hasta Tirkermín, deteniéndose al pie de las lomas, protegiendo la Artillería el avance de la columna.

Avanzaron los escuadrones de Taxisdirt, ocupándola.

Después avanzó el batallón de Cazadores de Cataluña, a tomar posiciones en las mismas lomas.

La columna Orozco se retira.—Los que quedan en la nueva posición.

A las cuatro de la tarde la columna Orozco se retiró a Imarufén, donde llegó una hora después.

Quedó en las nuevas posiciones el regimiento de San Fernando, una compañía de Ceriñola y fuerzas de Artillería y de Ingenieros.

Cómo fué herido Primo de Rivera.

El coronel Primo de Rivera, que mandaba su regimiento, acudió desde el primer momento a dar ejemplo a sus soldados.

Como las guerrillas de San Fernando, al tomar las lomas, fueron las que tuvieron que sostener más fuego, a mandar sus guerrillas acudió el coronel, que desde las primeras horas se presentó en el sitio de mayor peligro.

Esto no puede dudarse, porque el coronel

Primo de Rivera fué herido muy temprano.

Sin duda se dieron cuenta los moros de la calidad del jefe, pues simultáneamente recibía el caballo que montaba cinco balazos y caía muerto.

Al caer el caballo arrastró al jinete, rodaron juntos y quedó cogido debajo el coronel Primo de Rivera.

Cuando se acudió a sacarle, no sabía que estaba herido, pues los mayores dolores los sentía en el hombro.

Quiso continuar mandando la columna; pero resultaba imposible. Le reconoció el médico y apreció que el coronel tenía una herida de bala en el tobillo, de modo que fueron seis los disparos que hicieron blanco en el grupo de caballo y jinete.

Además, el coronel Primo de Rivera tenía la clavícula derecha dislocada y una fuerte contusión en el hombro.

Fuó conducido a la retaguardia y se encargó del mando el coronel Tomasetti.

Ataque nocturno.—Momento de emoción.

Como queda dicho, el regimiento de San Fernando quedó en las nuevas posiciones, a las que el enemigo atacó reciamente a las ocho de la noche.

Puede decirse que éste fué el momento de mayor emoción de la jornada.

Bajas de jefes y oficiales.

MELILLA. (Domingo, noche.) Nuestras bajas en la oficialidad, durante el combate de ayer, son:

Capitán del batallón de Segorbe, Sabino Quintanilla y teniente del regimiento de San Fernando, Froilán Laserta, muertos.

Han resultado heridos: Ildefonso Navarro, Miguel Muñoz, Emilio Borzo, Manuel García, tenientes de Cataluña; Antonio Gómez y Manuel Coen, tenientes de Tarifa; Juan González y Luis Izquierdo, tenientes de Ciudad Rodrigo; coronel Primo de Rivera; comandante Iglesia; capitanes Leocicio Sánchez, y Antonio Zubia; tenientes Manuel Segura, éste gravísimo; Ricardo Gómez Zamalloa, Constantino Domingo, Ramón Méndez Vigo, Felipe Moratón, Eduardo García del Busto y Lorenzo Díez, del regimiento de San Fernando.

MATA.

## Telegramas oficiales

DE MARINA

Melilla 7 octubre 23.35.

El comandante de Marina al ministro.

Columna Primo Rivera, a las ocho, coronó lomas fuera Kert. Herido pie levemente. Le mataron cinco caballos, dislocándose un brazo al caer del último. Tuvo treinta bajas, de ellas seis oficiales heridos. División Orozco ha llegado hasta Torkemin. Allí hizo el repliegue al Norte para ganar Imarufén. Fué atacada por vanguardia izquierda y retaguardia. La jornada dura, pero muy gloriosa. Terminó a las cuatro operación; el fuego a las tres y media. La karka era formidable, como indicó a V. E. hace días. Todos los nuestros admirables de valor. El repliegue magistral. El enemigo tiene enormes bajas, cogiéndole muchos prisioneros y muchas armas y ganados.

DE GUERRA

MELILLA 8, 2.25. A subsecretario Guerra: Excelentísimo señor ministro Guerra, en telegrama hoy, me dice diga a Presidente Consejo: «General Orozco ha realizado con éxito brillante operación anunciada paso Kert. Al amanecer avanzaron por puntos anunciados bajo fuego enemigo, entonando cazadores sus himnos—momento emocionante,—fuerzas invasoras que se han cubierto de gloria, arrasando en un radio de 15 kilómetros cuantos elementos de vida tenía la parte de esta región, que tantos ánimos y recursos aporta a nuestros enemigos. Se ha cogido mucho ganado. Las kabilas M'Talza y Beni-Yahi, formando harca que calcula general en más de cinco mil, se ha batido a la desesperada, dejando numerosos muertos campo, sobre todo en los momentos en que, cumpliendo programa, se empezó repliegue, siendo materialmente barrida la harca. En suma: diez horas marchando combatiendo y destruyendo a varios kilómetros orilla izquierda Kert, rasgos verdaderamente heroicos. He abrazado, conmovido, general Orozco, que ha estado extraordinario. Nuestras bajas, aunque sensibles, no son numerosas, teniendo en cuenta horas y rudeza del combate.

Jornada de hoy tuvo como preliminar ocupar unas posiciones a cuatro kilómetros izquierda Kert por Primo Rivera. Con decisión y rapidez extraordinarias arrojó al enemigo, que en su huida fué duramente castigado por baterías Imarufén e Izhafen.

Valiente coronel Primo resultó herido leve en un pie.

Cuatro batallones Infantería, una batería y una sección de Ingenieros ocupan las posiciones conquistadas, fuerzas que he dejado allí para proteger paso del Kert por la brigada Orozco y que retirará mañana si conviene. Jornada ha sido una página gloriosa para el Ejército y me he honrado felicitando fuerzas en nombre Rey y Gobierno.»

Añoche se recibieron en el ministerio de la Guerra los telegramas siguientes:

MELILLA, 8. (20.30.) Ministro Guerra a presidente del Consejo:

Según indiqué anoche a V. E., posición ocupada por San Fernando izquierda Kert precisaba sostenerla durante la noche, para lo cual se reforzó con un batallón de Ceriñola, mandando fuerzas coronel Tomasetti; había en ella cuatro batallones, una batería montaña y sección Ingenieros.

Desde obscurecer, y durante cuatro horas, numerosas «harkas» enemigas, llegadas ayer tarde de Beniurriaguél, Torsaman y otros puntos lejanos, atacaron desesperadamente posición con fuego intensísimo para apoderarse de ella. Enemigo fué rechazado en todos los ataques y soldados defendiéronse bizarría sin parapetos ni alambradas.

Esta mañana madrugada, y conseguido todo cuanto se esperaba de ocupación de dicha posición, se dió orden de abandonarla, disponiendo capitán general salieran de Imarufén un escuadrón y tres batallones, que se

internaron izquierda Kert, hacia Tiquesmim, recorriendo varios kilómetros sin encontrar enemigo, que debió quedar muy quebrantado, hallándose 30 muertos suyos y efectuándose repliegue de Ceriñola y San Fernando sin disparar ni un tiro.

También protegieron operación dos batallones y una batería montaña, que ocupó alturas Talusit por orden capitán general, quien ha permanecido constantemente a mi lado, y con sus acertadas disposiciones y experiencia militar ha contribuido al éxito de las operaciones realizadas. Terminadas estas operaciones de resuelta ofensiva, estratégica y táctica necesarias para castigar enemigo, lo que se ha conseguido muy eficazmente, salgo esta tarde para Melilla, a fin de preparar operación definitiva, volviendo repliegarse fuerzas sus campamentos, que precisa mantener aún hasta realizar aquélla y asegurar completa tranquilidad de este territorio, que espero ha de conseguirse pronto.

Durante la noche hemos tenido en posición izquierda Kert un oficial muerto y siete heridos, 14 de tropa muertos y 41 heridos.

Estas bajas prueban rudeza, combate y bizarría con que nuestros soldados se han defendido.

Me siento orgulloso de pertenecer a un Ejército que tiene tan bravos soldados y estóicos oficiales que al caer mortalmente heridos exclaman: «Así se muere». Estas fueron las últimas palabras del capitán de Segorbe, Sabino Quintanilla.

MELILLA 8, 21.20. Ministro Guerra a presidente del Consejo:

He llegado a esta plaza sin novedad; le saludo afectuosamente.

En operación preliminar hubo siguientes bajas de oficiales, todos heridos: coronel Primo de Rivera, capitán Antonio Rodríguez, primer teniente Constantino Domínguez y segundo Felipe Moreno, todos de San Fernando; primer teniente de Artillería de montaña, José Sánchez; brigada Cazadores en operación izquierda tuvo siguientes: capitán Segorbe, Sabino Quintanilla; muertos y heridos primeros tenientes Ildefonso Navarro y Miguel Muñoz, de Cataluña; Antonio Gómez y Manuel Coen Rodríguez, de Tarifa; Juan González Mora y Luis Izquierdo, de Ciudad Rodrigo, y contusos Emilio Pozo y García Alvarez, de Cataluña.

En breve le notificaré los nombres de los oficiales heridos ayer noche.

En cuanto sea posible relación clases tropa.

El subsecretario de Guerra en cuanto recibió estos telegramas remitió copia de los mismos al ministro de la Gobernación.

El Sr. Barroso llamó por teléfono al presidente del Consejo y éste, que se encontraba descansando, se apresuró a levantarse de la cama, poniéndose al aparato telefónico para oír la lectura de los referidos telegramas.

El Presidente del Consejo se mostraba ayer muy satisfecho de los telegramas recibidos de Melilla por el éxito de las operaciones realizadas.

El Sr. Canalejas telegrafió al general Luque, encargándole felicite a cuantos han tomado parte en aquéllas.

## Desde Tánger

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Muley Hamín ha muerto.—Acuerdo de los navieros.—Almuerzo en el Casino Español.

TÁNGER. (Sábado, noche.) Ha fallecido en Marrakesh el hermano del Sultán Muley Hafid, llamado Muley Amin, que prestó excelentes servicios a los franceses en Casablanca, durante la campaña de la Chauia.

—Todas las casas navieras han tomado el acuerdo de que sus buques no toquen en Magazán, a causa de la epidemia de peste bubónica.

—Mañana se celebrará un almuerzo en el Casino Español en honor de los socios que les corresponde cesar en los cargos de la Junta directiva.

Presidirá el almuerzo el representante diplomático de España, señor marqués de Villasinda; el cónsul Sr. Padilla, el presidente saliente del Casino, Sr. Marengo, y el entrante, Sr. Potous.

Cordón sanitario.

TÁNGER. (Domingo, noche.) Un radiograma de Casablanca participa que los franceses, en vista de haberse registrado en Magazán varios casos de peste bubónica, se han apresurado a establecer un cordón sanitario para proteger la Chauia.

En el Casino Español.

TÁNGER. (Domingo, noche.) En el Casino Español se ha celebrado el banquete que oportunamente anuncié.

La concurrencia ha sido muy grande. Ocupaban la presidencia el ministro plenipotenciario y el cónsul de España, señores marqués de Villasinda y Padilla.

El Sr. Potous ha hecho el ofrecimiento del banquete a los individuos de la Junta saliente y ha saludado al marqués de Villasinda.

Seguidamente, en párrafos vibrantes de entusiasmo, ha hecho un patriótico y muy sentido elogio del Ejército de Melilla, proponiendo dirigir un telegrama de salutación al general García Aldave, haciéndole saber que los españoles residentes en Tánger aplauden y admiran al Ejército que manda, lamentando no tener ocasión de compartir sus penalidades y sus éxitos.

La proposición ha sido acogida con estruendosos aplausos.

También ha dedicado el orador un recuerdo a los socios pertenecientes a la colonia israelita, que se hallaban ausentes por la festividad de la Pascua, e igualmente se ha acordado enviar un saludo a la referida colonia.

INTERINO.

Movimiento de tropas

Soldados a Melilla.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Mañana, a las dos de la tarde, embarcarán para Melilla 356 soldados de los regimientos de Guadalajara y Mallorca.

Otras tantas fueron rechazados. Nuestras tropas dieron muestras de una disciplina, una serenidad y una bravura imponderables.

Al ruido incesante de las descargas cerradas de nuestra Infantería, juntábase el incesante tronar de las ametralladoras, que diezmaban a los nélicos más osados.

Hasta cuatro horas se prolongó la lucha en esas condiciones.

Los gemidos de los kabileños que mordían el polvo, heridos ó moribundos, excitaban más y más a los atacantes, haciéndoles repetir con furia creciente sus intenciones.

Todo fué inútil. Los kabileños, que al cabo de las cuatro horas de ataque habían dejado cubiertas de cadáveres las inmediaciones de la posición tan denodadamente defendida, acabaron por darse cuenta de lo estéril que era persistir en el esfuerzo.

A las doce de la noche, los ataques habían cesado.

De la pasada lucha sólo quedaban, como apagado epítogo, los disparos sueltos que a la posición lanzaban los más obstinados, los más furiosos, los que no querían resignarse a dar tregua a la furia, tan hondamente sentida.

Las bajas.

Luchó tan empuñada, que tantas pérdidas como queda dicho ocasionó a los moros, había de costarnos también pérdidas sensibles.

Han sido éstas: Un oficial muerto. Siete oficiales heridos. Catorce individuos de tropa muertos. Cuarenta y un individuos de tropa heridos.

Reconociendo el campo.

Transcurrieron las primeras horas de la madrugada en la posición de más allá del Kert sin que volviera a ocurrir ninguna otra anomalía.

Cuanto más se acercaba el día, menores eran, más aislados y menos frecuentes los disparos de fusil de los kabileños rezagados.

Al apuntar el día, los moros enemigos se habían alejado completamente de la posición y la calma más absoluta reinaba en el campo.

El coronel Tomasetti dispuso que algunas patrullas reconocieran las cercanías.

Las piezas de montaña quedaban mientras tanto convenientemente dispuestas para el caso, ya no muy probable, de que algún núcleo se aproximara.

El reconocimiento de las cercanías de la posición dió por resultado adquirir el convencimiento de que las pérdidas de la harka habían sido enormes.

Hallábase el campo sembrado de efectos pertenecientes sin duda a los que habían perecido en los ataques y sus hermanos se habían apresurado a retirar.

No todos los cadáveres moros, sin embargo, fueron recogidos; muchos aun quedaban abandonados en el campo.

Por todas partes se veían rastros de sangre y huellas de cuerpos arrastrados.

Las fuerzas salen de la posición.

Eran las primeras horas del día cuando las fuerzas que tan heroicamente habían defendido la posición han recibido la orden de abandonarla y repliegarse, cumplida ya la finalidad que determinó el que la conservaran durante la noche.

Al transmitir la referida orden, el capitán general dispuso que el regimiento de San Fernando, el batallón de Ceriñola y las fuerzas de Ingenieros y Artillería de montaña fuesen protegidas por tres batallones de Infantería y un escuadrón de Caballería, que salieron de Imarufén.

Estas fuerzas marcharon hacia Tiquermín, siguiendo la orilla izquierda del Kert.

Se efectuó la retirada, no sin antes adoptar las debidas precauciones, pues conocida la táctica especial de los moros, que aprovechan toda retirada para lanzarse con impetuosa sobre el enemigo, no era improbable que aprovecharan también ésta para una intenciona más.

Pero las precauciones adoptadas, con ser muy plausibles y necesarias, resultaron inútiles: la retirada de la posición se ha hecho sin que los moros dieran señales de vida.

En los varios kilómetros recorridos por los de San Fernando y Ceriñola para repliegarse, según estaba mandado, ni un solo disparo se ha oído.

Las fuerzas, durante la marcha, han podido apreciar mejor los vestigios del daño que, durante los ataques de la noche, habían causado a los kabileños.

Todavía han podido contar sobre el campo más de cincuenta cadáveres.

Otras fuerzas, además de las ya referidas, contribuyeron también, por orden del capitán general, a que la retirada de los de la posición se efectuase con todas las seguridades debidas.

Me refiero a otros dos batallones de Infantería y una batería de Artillería de montaña que con tal objeto habían ocupado previamente las alturas de Talusit.

De ese modo, con toda tranquilidad, los que tan denodadamente se condujeron anoche, han llegado esta mañana felizmente a otras posiciones ya ocupadas de tiempo atrás: las Izhafen e Imarufén.

Elogios merecidos.

En las posiciones últimamente nombradas, que es donde primeramente se ha sabido la defensa heroica de anoche, y más tarde en esta plaza, nadie encuentra palabras bastantes con que elogiar el comportamiento de las fuerzas que lucharon a las órdenes del coronel Tomasetti.

Es la de anoche una página de imponderable grandeza.

Los repetidos ataques de los kabileños fueron de una brutalidad pocas veces vista, consiguiendo a la desesperación que les había causado el tremendo castigo sufrido.

San Fernando y Ceriñola, Ingenieros y artilleros, cuantos, en una palabra, tomaron parte en la defensa brillantísima de la posición, se han hecho acreedores a la gratitud de la Patria.

Interpretes de la Patria, al proclamarlo así!

Interpretes de la Patria, al proclamarlo así

Homen Christó (padre) y del conde de Penela, mostrándose éstos muy disgustados por tal negativa.

Fue tomado el pueblo de Vinhaes, después de un combate, en el que murieron dos sargentos republicanos y quedaron heridos 16 soldados, apoderándose los monárquicos de diez cajas de municiones. Dueños ya éstos de la población, izaron la bandera real blanca y azul. Avisados después de que se reunían fuerzas republicanas en Braganza, se dieron a la fuga, no sin antes poner en libertad a un capitán monárquico preso en Vinhaes por conspirador.

Añaden que se libró ayer un combate cerca de la frontera entre las huestes de Couceiro y fuerzas de Caballería republicanas, procedentes de Braganza, teniendo éstas 16 bajas, mientras que los contrarrevolucionarios sólo tuvieron un herido, hijo del marqués de Alvantos.

Dicen, por último, que corre el rumor de que se han unido a los monárquicos 100 soldados republicanos con armas, y que es grande el entusiasmo en todo el país por la restauración.

**Desde Orense**

No se han enterado.—Gentes armadas.—El comercio español perjudicado.

ORENSE. (Domingo, noche.) Personas de los pueblos fronterizos de Portugal, que vinieron a Orense para saludar al Sr. Bugallal, dijeron que ignoraban la incursión de los monárquicos en Portugal.

Confirmaron la existencia de gentes armadas en los montes de la provincia de Zamora. Se duelen de la situación anormal que crea la contrarrevolución portuguesa, por los enormes perjuicios que causa a los comerciantes españoles, pues en esta región, las operaciones mercantiles están notablemente paralizadas desde que comenzaron los sucesos de Portugal.

Los almacenistas de Orense que surten los comercios de aquellos pueblos también se que-

jan de los perjuicios que sufren, y que ascienden a sumas de importancia.

**¿Se han internado?**

Según dice ayer nuestro colega «El Liberal», en la Legación portuguesa recibió de madrugada un despacho oficial de Lisboa.

En él se afirma que los couceiristas, cuando salieron de su refugio de Vinhaes, fueron acometidos por la Caballería republicana, que los deshizo y persiguió hasta un kilómetro de distancia de la línea fronteriza.

Agrega *El Liberal* que varios grupos de monárquicos, procedentes de Portugal, se han internado en la provincia de Zamora, donde se encuentran actualmente.

**NOTICIAS OFICIALES**

Los periódicos de Oporto y Lisboa llegados ayer mañana publican extensas informaciones de la incursión monárquica, que dicen, en sustancia, lo mismo que los telegramas de origen oficial que hemos insertado anteaer y ayer.

El gobernador de Orense ha teleografiado al Gobierno dándole cuenta de una comunicación del alcalde de Verín, negando cuanto se ha dicho respecto a sucesos en Portugal.

Según dicha autoridad, la tranquilidad en la vecina República es completa.

Añade que solamente unos pequeños grupos promovieron alboroto en la frontera y fueron dispersados por fuerzas de Caballería.

El Sr. Vasconcelles ha visitado ayer mañana al Sr. Canalejas para expresarle sus optimismos respecto de las cuestiones de Portugal.

Negó el diplomático portugués que haya entrado en su nación Paiva Couceiro, y añadió que de los setecientos hombres que pasaron la frontera, más de la mitad la han vuelto a repasar.

En cuanto llegue a Madrid el Sr. Relvas, sustituto del Sr. Vasconcelles, éste saldrá para Lisboa con objeto de posesionarse de la cartera de Negocios extranjeros.

saron en la población de San Giovanni algunos destrozos.

La escuadrilla italiana, al retirarse de Preveza, se encaminó a San Giovanni di Medua y se detuvo a alguna distancia de la bahía, destacando un bote que conducía a un oficial y ocho marinos, para que exploraran la entrada del puerto albanés y vieran si había dentro de él algún barco.

Los buques otomanos anclados en el puerto divisaron inmediatamente el bote italiano y dispararon contra él, echándolo a pique.

El oficial y los tripulantes de la lancha arrojáronse al mar, siendo pronto recogidos por sus compatriotas.

A consecuencia de este incidente, los buques italianos bombardearon la plaza, produciendo pocas bajas, como queda dicho, y algunos desperfectos.

**Consejo de ministros.**

En el Consejo de ministros celebrado anoche en Yildiz Kiosk se confirmó el acuerdo de la expulsión de los súbditos italianos, concediéndoles un plazo de setenta y dos horas para salir del territorio de Turquía.

Así le ha sido participado oficialmente al cónsul alemán, encargado de proteger los intereses de los italianos en el Imperio otomano mientras dure la guerra.

Los ministros acordaron también pasar una nueva Nota a las Potencias, protestando de la agresión de Italia, y pidiendo la intervención para que cesen las hostilidades y pueda concertarse la paz en condiciones compatibles con el decoro nacional de Turquía.

**Rechid pachá no acepta.**

Ahora se asegura que el embajador de Turquía en Austria, Rechid pachá, no acepta el cargo de ministro de Negocios Extranjeros.

Algunos periódicos indican para sustituirle a Sid Asim, representante de la Sublime Puerta en Bulgaria.

Se cree que a Sid Asim le ha sido ya ofrecida la cartera; pero se pone en duda que acepte el cargo.

La vacante resulta cada vez más difícil de cubrir.

**El discurso de Giolitti.**

ROMA. Telegrafían de Turin que el banquete en honor de Giolitti resultó un acto brillantísimo.

Los comensales eran más de mil y fué imposible admitir a muchísimos que deseaban acudir al acto, por imposibilidad material de ampliar el número.

Asistieron los ministros de Negocios Extranjeros, Instrucción Pública, Hacienda, Trabajos Públicos y Correos y Telégrafos.

Pronunciáronse elocuentes brindis, sobresaliendo el del alcalde de Turin, que saludó entusiásticamente a Giolitti, en nombre de la ciudad.

El jefe del Gobierno dió las gracias muy emocionado y pronunció un discurso tan lleno de elocuencia como de patriotismo.

Manifiestó que Italia, como ha demostrado siempre, es amiga de la paz y de vivir en perfecta armonía con todas las Potencias, considerando esto como el bien más supremo para el país.

Los que acusan al Gobierno italiano de meterse en aventuras son notoriamente injustos, según Giolitti, porque en esta ocasión, como en todas, ha sido inspirado únicamente por la necesidad de defender los intereses de su patria y de dejar a salvo la dignidad nacional.

Italia, dijo Giolitti, lleva a África la bandera de la civilización en nombre de Europa.

Hay momentos, añadió el jefe del Gobierno italiano, en que una fatalidad histórica se impone a los pueblos, obligándoles a tomar determinaciones supremas, y esto le ha ocurrido ahora a Italia, para la cual era cuestión de vida ó muerte la solución del asunto que ahora se ventila.

Italia estuvo siempre en disposiciones pacíficas y sólo quería dejar a salvo los intereses de sus conciudadanos, y no ha sido culpa suya si el fanatismo de los turcos ha venido oponiéndose sistemáticamente sin razón alguna al desarrollo económico de Italia en Trípoli, esforzándose los turcos por sostener la Tripolitania en un estado de atraso y de barbarie incompatible con el desenvolvimiento del comercio de Italia, y, en general, de Europa entera en el Norte africano.

Las provocaciones de Turquía eran constantes, y su hostilidad sistemática a los italianos en Trípoli había llegado a ser manifiesta, habiendo resultado inútiles todas las proposiciones que se hicieron a Turquía y todas las gestiones para que se permitiera el desarrollo y progreso del comercio italiano.

La enemiga de los turcos alcanzó a tales términos, que no hubiera sido posible renunciar a la guerra sin menoscabo del honor nacional.

El Gobierno, terminó asegurando Giolitti, está tan convencido de la justicia con que ha procedido, que se complace en recabar para sí toda la responsabilidad del actual conflicto, seguro de haber interpretado en esta ocasión los anhelos de Italia entera.

El discurso de Giolitti fué interrumpido muchas veces con salvas de aplausos, y cuando el Presidente del Consejo pronunció sus últimas palabras, se le tributó una ovación delirante.

Al salir Giolitti del Teatro Real de Turin, enorme multitud, agrupada en la calle, le recibió y le siguió largo tiempo, aplaudiéndole y vitoreando a Italia, al Rey y al Gobierno.

**El hijo de Abdel-Kader.**

CONSTANTINOPLA. Mehmed pachá, hijo de Abdel Kader, ha solicitado del Sultán licencia para pasar a Trípoli, comprometiéndose a soliviantar el espíritu de toda la región contra Italia, y a tener en constante lucha a los italianos, durante más de cincuenta años, al ejemplo de lo que hizo su padre contra los franceses.

En las esferas gubernamentales, estas exaltaciones y otras semejantes son consideradas como pura fantasía, porque el escepticismo es grande, y claramente se trasluce que los políticos turcos desean la paz a todo trance, convencidos de las condiciones de desigualdad en que actualmente sostienen la lucha.

**La respuesta de Grecia.**

Según noticias fidedignas, la respuesta del Gobierno helénico a la protesta de la Sublime Puerta, con motivo de la reconcentración de fuertes contingentes en la Tesalia, no ha convencido al Gobierno otomano.

La réplica de Turquía estará redactada en forma muy amistosa, pero insistirá energicamente en las afirmaciones de la protesta anterior.

**Turquía pide la mediación de las Potencias**

CONSTANTINOPLA. El Gobierno turco pidió anoche, por medio de sus embajadores, a las Potencias extranjeras mediases en el conflicto que Turquía tiene pendiente con Italia, ya que esta nación ha desembarcado tropas en Trípoli.

A cambio de que quede mantenida la soberanía turca en toda la comarca tripolitana, ofrece la Sublime Puerta reconocer los intereses de Italia en la misma, si bien no especifica de ningún modo tales intereses en la nota telegráfica que ha dirigido a sus representantes para que soliciten la referida mediación.

**Arabes contra italianos.**

ROMA. Un enviado especial que el *Avanti*, de Roma, mandó a Augusta, y que ha hablado con varios fugitivos italianos de Trípoli, escribe:

«Los nacionalistas nos han aturrido los oídos repitiéndonos a voces que sólo los turcos—poco más—eran hostiles a los italianos, mientras que los árabes los esperan con alegría y los brazos abiertos. Todo eso es falso, y debe desmentirse en absoluto. Todos los fugitivos me han declarado que los árabes odian como a la peste a los italianos, de los que hablan con desprecio profundo. ¿Los italianos?—dicen ellos.—¡Unos pobres! Nosotros queremos a Francia, que tiene dinero; pero no a Italia, que está en la miseria. Nosotros nos entregaremos a Francia; pero jamás a vosotros. Antes que dejarnos expoliar, moriremos con las armas en la mano y derramaremos hasta la última gota de nuestra sangre.»

Para documentar estas palabras y la antipatía de los árabes hacia nosotros, os contaré dos episodios que me han relatado los fugitivos.

Uno de éstos tiene en Trípoli un taller para construcción de carruajes. Un día, delante de su taller, trabajaba, haciendo una rueda, que, como es sabido, es un trabajo que se hace al fuego. Pasaron algunos árabes, y al verme en la faena, exclamaron: «Deberían ser todos ustedes, los italianos, quemados como una rueda.»

El otro episodio es muy reciente, puesto que es de hace pocos días, cuando la escuadra italiana se presentó frente a Trípoli. Algunos italianos señalaron los buques a varios árabes, y éstos contestaron, burlescos: ¡Estúpidos, si son inglesas!

He preguntado a los fugitivos cómo se explica esta profunda antipatía de los árabes, y me respondieron:

—Sencillamente; los mismos árabes la explican. Antes, las tierras eran libres, y vivían bien. Desde que los italianos se han instalado allí, han comprado todas las cosas, constituyendo un monopolio de los terrenos y de los productos; de modo que todo se ha puesto caro, incluso la circulación del oro.

**Rumor alarmista.**

BERLIN. Desde Sebastopol telegrafían a la *Frankfurter Zeitung* que dos divisiones de la escuadra rusa, con las calderas encendidas, esperan órdenes para ocupar los Dardanelos.

**La Cámara turca.**

CONSTANTINOPLA. En virtud de un *iradé*, la Cámara turca ha sido convocada para el día 14 del actual, a condición de que en esa fecha se halle un número suficiente de diputados en Constantinopla.

**Telegrama de Giolitti.**

LONDRES. El jefe del Gobierno italiano ha enviado al *Daily Chronicle* el siguiente telegrama:

«Los sentimientos de la gran simpatía de Italia hacia Inglaterra continúan inalterables desde nuestro renacimiento nacional. Con tales sentimientos os expreso toda mi consideración.»

**Oficiales turcos en Túnez.**

GABES. Aparte los oficiales turcos que se hallaban aquí y que han desaparecido, han desembarcado hoy otros en Djerba, y tratan de llegar a Trípolitania por tierra.

En distintos sitios de Túnez, sobre todo en Sfax, hay más oficiales turcos que procuran pasar a Trípolitania.

**La Hacienda otomana.**

CONSTANTINOPLA. El ministro de Hacienda se ha dirigido a la Deuda pública preguntando de qué cantidad puede el Gobierno disponer.

La pregunta no es fácil de contestar porque los compromisos contraídos por la Deuda tienen que ser respetados. Sin embargo, si las tendencias al aumento de los ingresos consienten el mantenimiento del 75 por 100 que percibe el Gobierno, la Puerta podrá disponer de una cantidad considerable. El Gobierno, por otra parte, no tiene compromisos urgentes.

Dispone, además, de cantidades suficientes de municiones de boca y guerra para las necesidades del Ejército durante cuatro meses.

Sobre su crédito de millón y medio de libras turcas en el Banco Otomano, el ministro de Hacienda acaba de retirar medio millón.

**Noticias de Trípoli.**

AUGUSTA. Refieren los tripulantes de varios buques recién llegados de Trípoli que el jueves, a poco de empezar el segundo bombardeo, quedó destruida por completo la batería de Hamidieh, volando luego los italianos los depósitos de municiones y polvorines, para impedir toda ofensiva por parte de los turcos. Poco después fué ocupada por fuerzas de marinería la batería del Faro, cuya posición domina todas las demás.

Cuanto a la población, ocupáronla las compañías de desembarco por la tarde, a raíz de

gestiones realizadas al efecto cerca del almirante italiano por tres jefes árabes y el cónsul de Alemania, decano del Cuerpo consular.

Se cree que pronto quedará nuevamente a flote el transporte de guerra turco *Derna*, que echaron a pique los cañoneros italianos dentro del antepuerto.

Acuden numerosísimos indígenas a entregar sus armas a las autoridades italianas.

**Detalles del bombardeo.**

MALTA. Durante el bombardeo de Trípoli por los buques italianos, cayó una granada en una casa contigua al Consulado inglés, donde se hallaban refugiadas unas 400 personas, matando a cuatro de éstas.

En vista de las insistentes demandas de los jefes indígenas, fué izada la bandera blanca sobre la plaza, ocupando entonces la ciudad las compañías de desembarco, lo cual hicieron sin disparar un solo tiro.

La Caballería turca emprendió la fuga en dirección a Túnez, y la Infantería hacia el Djebel, quedando, sin embargo, en Trípoli la mayoría de los oficiales de una y otra fuerza. Va restableciéndose ya el orden en la ciudad.

**Turcos y árabes.**

ROMA. Dice *Il Messaggero* que viajeros procedentes de Trípoli aseguran que a las tropas turcas que se han retirado hacia el interior les niegan todo apoyo y amparo los árabes, y que por falta de viveres tendrán pronto que someterse y entregarse a las tropas italianas.

**El Príncipe Colonna.**

ROMA. El Príncipe Próspero Colonna, ex alcalde de Roma, y uno de los miembros más ilustres de la aristocracia italiana, acaba de solicitar se le incorpore a filas como reservista, a fin de formar parte de la expedición a Trípoli. Su antepasado el Príncipe Marco Antonio Colonna mandó las galeras romanas en la batalla de Lepanto.

**Las presas de Italia.**

ROMA. Hasta ahora los italianos llevan hechos prisioneros un general, 22 oficiales y 370 soldados turcos.

Los buques capturados son: un crucero acorazado, dos transportes militares, cuatro veleros, 24 barcos pequeños y también el yate del Sultán Abdul-Hamid.

**Por la paz.**

LONDRES. El Comité de la Asociación de la Paz y Arbitraje organiza un gran mitin popular en Albert Hall, de Londres, para pedir al Gobierno inglés ofrezca sus buenos oficios a los beligerantes.

**La actitud del clero.**

ROMA. En una pastoral, monseñor Bonomelli, obispo de Cremona, muy conocido por sus simpatías a la Casa de Saboya, hace la apología de la ocupación de Tripolitania por parte de los italianos. En una recepción de autoridades en el convento de los franciscanos de Lecca, el arzobispo, monseñor Marchi, ha recordado que el P. Justino, franciscano lucense, sufrió el martirio en Trípoli, y añadió:

«Los italianos combaten ahora por la civilización, por la cruz, por la bandera tricolor; yo deseo la victoria para esos soldados que van a italianizar las tierras musulmanas: yo pido a Dios, que la cruz proteja la bandera tricolor italiana, así como al joven Rey de Italia.»

También el vicario general de Salerno, monseñor Bagnacco, en un sermón, ha hecho una invocación para que Dios proteja el triunfo de los soldados italianos.

**Dos fórmulas.**

MILAN. De Constantinopla telegrafía a «Il Secolo», su corresponsal Tedeschi:

«Todos los hombres políticos que tienen el sentido de la responsabilidad y que pueden hablar con autoridad se muestran deseosos de un pronto término de las hostilidades. El partido belicoso que quiere se juegue el todo por el todo y que inspira los artículos del «Tanin» no cuenta con adeptos. Toda la cuestión para los elementos moderados es, en este momento, una sola: encontrar el modo de convencer la opinión pública de lo irreparable y evitar así una catástrofe para el nuevo régimen. El gran virir se valdría de los buenos oficios de las Potencias para proponer al Gobierno de Roma un acuerdo que tendría por base el Protectorado italiano en Tripolitania y Cirenaica. En compensación, Italia aboliría las capitulaciones.

Creo que la Cámara popular rechazará, si se le presenta, esta proyectada solución.

La fórmula del Comité Unión y Progreso responde acaso mejor al estado de la opinión pública que desea quede a salvo el honor de Turquía y que le sea evitada una humillación.

La fórmula que propone es la siguiente: «Turquía se libraría del peso de la defensa y de la administración de la Tripolitania, cediéndola en arriendo a Italia. Por su parte, Italia entraría en una alianza con Turquía para garantizar el «statu quo» en los Balcanes. La alianza concedería a Italia, de parte de Turquía, una situación económica privilegiada.»

**El Canal de Corinto.**

ATENAS. La Compañía del Canal de Corinto, con el asentimiento del ministerio del Interior, ha acordado cerrar el paso del Canal para los buques de las Potencias beligerantes durante todo el tiempo que duren las hostilidades.

**AVISOS UTILES**

El RHUM es el mejor digestivo. **LA NEGRITA**

RECOMENDAMOS los chocolates, cafés y tés de J. Diez y Diez. BARQUILLO, 30. Fábrica de chocolates.

A. SAEZ los calzados más elegantes y mejores de España. Alcalá, 6, ent.º

Pérez Molina Pulseras de pedida y botonaduras de brillantes. Carrera de San Jerónimo, 28. Tel.º 2.927. Precios como antes.

**GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA**

**La aviación en la guerra.**

ROMA. Con el Cuerpo de ejército expedicionario que el Gobierno italiano envía a Trípoli van algunos aviadores.

Apenas desembarquen, estos aviadores practicarán reconocimientos, y así podrá el ejército italiano estar perfectamente al corriente de todos los movimientos del enemigo, cosa hoy de doble interés, pues hasta ahora sigue ignorándose dónde se han refugiado los turcos que huyeron de Trípoli al cesar la defensa de los fuertes y antes de que los marinos italianos desembarcaran.

Italia en esta guerra será, por lo tanto, la primera Potencia que haya aplicado la aviación en empresas belicosas.

**Capturado antes de terminado.**

En los arsenales de la Casa Ansaldo, según ya se dijo, fué apresado por los italianos a poco de comenzar la guerra, un crucero protegido en construcción, destinado a formar parte de la escuadra turca.

La noticia ha sido confirmada y ampliada con algunos detalles de interés.

El barco capturado sin terminar aún era un crucero de 3.800 toneladas, con una fuerza de más de doce mil caballos y una velocidad de 22 nudos.

Tenía dos cañones de 15 milímetros y ocho cañones de 12.

Turquía había acabado ya de pagar este buque.

**El duque de los Abruzzos.**

El duque de los Abruzzos, jefe de la escuadrilla, ha llegado a Tarento.

El Príncipe ha bajado a tierra, acudiendo a recibirle la población en pleno, que le tributó una entusiástica manifestación de simpatía, lo suficientemente cariñosa para consolarle por entero de las burlas de que le hizo objeto parte de la Prensa alemana al comentar la retirada del «últimatum» de Preveza.

**¿Ahora empieza la guerra?**

«Il Messaggero» dice que el bombardeo de la capital de Trípoli ha terminado y su ocupación no ofrece dificultad alguna; pero reconoce que no ocurrirá lo mismo respecto de la conquista de la Tripolitania, que ha de ser difícilísima para Italia, tanto por el fanatismo musulmán de los indígenas, soliviantado y acrecentado por los turcos, como por las batidas que habrá que dar contra el banditaje, tan desarrollado y triunfante actualmente en todo aquel país.

«Il Messaggero» opina, pues, que Italia ha de estar preparada para serios acontecimientos, en que seguramente vencerá; pero no dejará el triunfo de ser trabajosísimo, y dice que ahora, después de la capitulación de la ciudad de Trípoli, es cuando verdaderamente va a comenzar la guerra.

**¿Desembarco en Tobruk?**

Corre el rumor de haber efectuado los italianos un desembarco en el importante puerto tripolitano de Tobruk, situado entre Trípoli y Alejandría.

El rumor es muy creíble, porque Tobruk figura, sin duda, entre los principales objetivos en el momento actual.

Algunos periódicos llaman ya a ese puerto «la Bizerta italiana».

Se espera que, apenas llegue a las costas tripolitanas el ejército expedicionario, se procederá a la ocupación de Derna y Masrata.

**La escuadra yanqui.**

LONDRES. El corresponsal de *The Standard* telegrafía a su periódico que toda la escuadra yanqui del Pacífico ha recibido orden de concentrarse en Los Angeles y de la del Atlántico en Nueva York, para estar dispuestas a zarpar a fines de este mes.

Se dice que estas medidas obedecen al es-

tado actual de los asuntos internacionales en el Mediterráneo.

Espérase, sin embargo, que la movilización acordada de la flota yanqui para fines de octubre no llegará a efectuarse, porque la guerra turcoitaliana habrá ya terminado entonces y no quedará pretexto alguno para suponer que los intereses de los súbditos yanquis en el Mediterráneo puedan correr el menor peligro.

**¿Victor Manuel a Trípoli?**

En algunos círculos se da como seguro que el Rey Victor Manuel ha manifestado a sus allegados el propósito de trasladarse a Trípoli en cuanto sea un hecho la ocupación de la Tripolitania y de la Cirenaica por el ejército italiano.

La presencia de Victor Manuel servirá, sin duda, para tranquilizar a los indígenas, y se espera que el Monarca sabrá allí, como ha sabido en todas partes, granjearse en seguida las simpatías unánimes de la población.

**Los musulmanes de Bosnia.**

VIENA. El Comité musulmán de la Dieta de Bosnia ha dirigido un mensaje al Gobierno austrohúngaro pidiéndole que intervenga para poner término a la guerra turcoitaliana.

Los musulmanes de Bosnia manifiestan que también a ellos les ha tocado ya parte de los trastornos de Turquía, y que un desastre del Imperio otomano sería la desgracia de todo el Islam.

**No irán por Egipto.**

LONDRES. No es cierto que la Sublime Puerta haya solicitado del Gobierno inglés el permiso para pasar por Egipto tropas con destino a la Tripolitania.

Además, aunque esa autorización fuera posible obtenerla, resultaría en absoluto ineficaz. El desembarco de tropas otomanas en Port-Said ó en Alejandría sería punto menos que imposible, dado el dominio que la escuadra italiana ejerce en esos mares.

La posibilidad de enviar tropas a Egipto por Palestina debe también considerarse desocontada.

El acceso a Egipto por aquella parte tiene el obstáculo de un desierto, desde la propia Palestina hasta las bocas del Nilo, de varios centenares de kilómetros.

Es un paso infranqueable para un ejército de cierta importancia.

No se cree, pues, en modo alguno que puedan ir a Trípoli por Egipto refuerzos turcos.

**¿Ocupación de la Cirenaica?**

ROMA. Según dicen algunos periódicos, han sido bombardeados y ocupados por fuerzas de desembarco los puertos de Benghazi, Derna y Pomba, en la Cirenaica.

Dichos diarios agregan que en Benghazi, los fuertes turcos sostuvieron durante varias horas un cañoneo terrible.

Estas noticias no están confirmadas oficialmente.

**Turcos e italianos asesinados.**

CONSTANTINOPLA. Se dice que en Gumenitza (Albania), al desembarcar los tripulantes de los barcos turcos refugiados en aquel puerto, fueron

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EN SAN SEBASTIAN

## BANQUETE CONSERVADOR

Varios discursos políticos.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) En el Círculo Conservador se ha dado el banquete en honor de los ex ministros del partido que se encuentran aquí.

Asistieron noventa y cinco comensales, presidiendo el Sr. Sánchez Guerra y el señor Ugarte.

En los puestos inmediatos estaban los presidentes del Círculo de la Juventud conservadora y otras personalidades, entre ellas el vizconde de Eza, barón de Sadrstegui, marqueses de San Vicente y Villamayor, conde de Torremuzquiz, Lizasoain y otros.

El banquete fue espléndido, asistiendo representantes de Eibar, Fuenterrabía, Hernani y otros pueblos de la provincia.

El Sr. Uhagón, presidente de la Juventud conservadora, leyó una expresiva carta del marqués de Pidal excusando su asistencia, pero adhiriéndose al acto, abogando por la unión de los conservadores en torno de su ilustre jefe.

El Sr. Uhagón dijo que esa carta condenaba el pensamiento de todos los reunidos, agradeciendo a los concurrentes su asistencia, especialmente a quienes por méritos especiales llegaron al Consejo de la Corona.

Audió el acto que organizaba la Juventud conservadora de Bilbao, y que fue suspendido por las circunstancias.

«El acto que se celebra—añadió— tiene sólo por objeto obsequiar a los ilustres conservadores que aquí veranean.»

Excitó a seguir en las ideas del partido acudido por Maura. Agradeció las representaciones de los pueblos y brindó por el Rey, Maura, Sánchez Guerra, Ugarte y marqués de Pidal, por la unión de todos y por los reunidos.

Terminó leyendo las adhesiones de las Juventudes conservadoras de Bilbao, Pamplona, de Cortajarena, de Merry del Val, que no pudieron concurrir y de un grupo de vergarreses que hablan tenido que privarse de asistir a la fiesta.

El ex ministro Sr. Ugarte pronunció un hermoso discurso.

Dió las gracias por el banquete, que considera verdaderamente olímpico, dudando que ni los dioses coman mejor ni en más excelente compañía.

Después de recordar los pasados sucesos, para lamentarlos, brindó por el Rey, por el partido conservador y por su ilustre jefe. Aplausos.

Sánchez Guerra dice que el acto significa un testimonio de gratitud y simpatía.

Dedicó un recuerdo a los ausentes marqués de Pidal y duque de Mandas.

Dato agradeció la ocasión que le ofrecían los congregados de testimoniar su gratitud.

San Sebastián puede competir con las poblaciones más adelantadas.

Audió a la suspensión, por las circunstancias especiales que atraviesa la Patria, del acto que proyectaba la Juventud conservadora de Vizcaya.

El partido conservador, acostumbrado a callar, calló.

Suspendido aquel acto, no ha cambiado la situación.

Suspendidas las garantías constitucionales, no sabemos por qué, el Gobierno lo sabrá, no protestó el partido conservador, que pedirá cuenta, aunque está suspendido el coloquio con Canalejas.

El partido conservador, teniendo todo en cuenta, por eso calló.

Nada he de decir; rehuyo la censura de los ausentes; cara á cara, se lo hemos de decir.

Espero que los sucesos del verano pasado servirán para apartar a la opinión del criterio que tiene formado respecto del partido conservador, pues como dijo el padre Isla, no ocurrirá que el mismo hombre tropiece dos veces en el mismo sitio.

Se verá que más vale ir solo que mal acompañado.

Audió a la tiranía de los obreros durante el pasado verano; el derecho a la libertad de las huelgas no debe impedir el derecho a trabajar para dar pan a las familias.

No debe obligarse a los patronos a aguantar la presión de los obreros.

Los obreros han demostrado obedecer a elementos que les aconsejaban, guiados por la concupiscencia.

Refiere los excesos cometidos en la huelga revolucionaria.

He vivido gran parte de la historia revolucionaria.

Antes de la revolución, los jefes acercábanse a la frontera, como cuando Prim penetró para ponerse al frente de los grupos.

Ahora también acercanse a la frontera para tomar una posición cómoda y presenciar cómo van a la muerte los lanzados por ellos.

No sienten las ideas por amor, como los que entonces llamábanse Castelar; los de ahora llámanse... como queráis llamarles, porque no quiero llamarlos de ninguna manera.

Estos apresuráronse a condenar los hechos reprobables.

¿Habéis oído ahora la condenación de esos crímenes?

La Prensa radical pide compasión para los criminales de Cullera.

Una Comisión con igual petición ha visitado al jefe del Gobierno.

Recuerda aquella máxima «Odia al delito y compadece al delincuente»; pero no puede compadecerse ante los autores de crímenes cometidos en la región valenciana.

Presiden odiarse los delitos y a los delinquentes.

Expresa su simpatía al guardia civil herido en Zaragoza, reservando su compasión para otros; pero no para los criminales.

El partido conservador cayó en 1909, seguro de sus actos; en nueva etapa de honor cumplirá su deber como lo cumplió antes.

El partido conservador y sus hombres cumplirán su deber; pero no podrán hacer algo en beneficio de la Patria si no le alienta la opinión.

Los que le condenan son minoría; pero en España y toda Europa hacen cuanto quieren si la mayoría no se opone, defendiendo sus ideas.

Cita el ejemplo de Portugal; excitó a las Juventudes conservadoras a mantenerse siempre jóvenes, conservando el entusiasmo que constituye la juventud del alma, defendiéndose y usando las armas que utilizan los adversarios.

No hay partido conservador sin cooperación de la opinión.

Brinda por el Ejército español que en Melilla derrama su sangre por la Patria; por el primer soldado que simboliza los intereses de la Patria, que es el Rey; por Maura, que se sacrificó por la Patria en diferentes ocasiones, invitando a inspirarse en su ejemplo. (Ovación.)

## TORMENTAS Y TEMPORALES

En Cádiz.

CADIZ. (Domingo, tarde.) Desde ayer reina un fuerte temporal de lluvias.

Algunas embarcaciones han sufrido averías, si bien de poca importancia.

Por la madrugada estalló una fuerte tormenta, quedando interrumpido el telégrafo, enviándose por correo los despachos.

Algunos buques han suspendido su salida y cuantos hablan en la bahía han reforzado sus amarras.

Preocupaba la suerte de un barco de pesca, habiéndose sabido que se refugió en Sanlúcar de Barrameda.

Furioso temporal.—Destrozó.—Niño salvado.—Obrero muerto.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Se ha desencadenado un furioso temporal.

El viento huracanado ha producido grandes destrozos en la población y sus alrededores.

En los paseos y rondas de la ciudad muchos árboles han caído tronchados y el suelo aparece cubierto en algunas partes por las ramas desgajadas.

De varias casas el viento ha arrancado las chimeneas y las monteras de cristales.

Los focos del alumbrado eléctrico han experimentado grandes desperfectos y es incalculable el número de cristales que se han roto en los edificios.

A consecuencia del huracán se ha hundido la venta que existe cerca de la fuente del Guadaira.

En la carretera general de Extremadura, en el trozo comprendido entre Sevilla y Camas, el arbolado ha sido destruido por completo.

De Camas comunican que en una de las casas del pueblo derribó el viento una de las paredes, cayendo los escombros alrededor de una cuna, donde se hallaba un niño, que se salvó milagrosamente.

En el mismo pueblo la rotura de un alambre produjo, al caer éste sobre un cable de la luz eléctrica, un cortocircuito y quedó a oscuras parte de la población.

Los olivares han sufrido también grandes destrozos.

Hay que lamentar una desgracia personal.

Un listero de las obras de la Corta de Tablada, a causa del reblandecimiento del terreno por las lluvias, resbaló, y para evitar la caída agarróse instintivamente al cable de la instalación eléctrica provisional, siendo electrocutado por la corriente.

El cadáver del infortunado obrero fue arrojado a gran distancia.

TOROS EN PROVINCIAS

En Barcelona.

BARCELONA. (Domingo, tarde.)

Se está celebrando la corrida extraordinaria a beneficio de la Liga contra la mortalidad infantil.

Tres cuartas partes de la Plaza están ocupadas.

Debido a la inseguridad del tiempo durante la mañana, no se han ocupado las restantes localidades.

En el balconcillo destinado a los revisteros de los periódicos no hay ningún periodista, en cumplimiento del acuerdo adoptado a consecuencia de lo ocurrido en la corrida anterior.

Al salir las cuadrillas son aplaudidos Fuentes y Pastor.

Preside la fiesta la marquesa de Monistrol, en nombre y representación de la Infanta Isabel.

Se lidian ocho toros de Campos Varela. Primero.—Negro.

Fuentes intenta lancearle.

El toro está quedado y después se manifiesta huído.

Toma cinco varas, a cambio de cuatro tumbos y cuatro caballos.

Fuentes, muy lucido en los quites.

Perdigón y Recalcao cumplen superiormente.

Fuentes afina, da dos pases excepcionales, sigue con una faena aceptable y termina con media estocada.

Segundo.—Negro, codicioso.

Toma cinco varas por tres tumbos y tres caballos.

Pastor torea con su gran estilo, quedando muy bien en los quites.

Pepín y Aranguito, regulares.

Pastor hace una breve faena muy inteligente. Pincha bien.

Sigue su buena faena.

Suelta media atravesada, otra estocada buena, pincha otra vez y sale empitonado por el brazo derecho.

El toro le arroja contra la barrera, pero no hace por él.

Pastor se levanta con gran coraje y coloca otra media estocada.

Recibe el diestro un aviso, y descabella.

Tercero.—De gran tamaño.

Manolete, que torea en lugar de Machaco, da una verónica parando mucho.

El toro muestra poca codicia.

Los picadores colocan cinco puyazos por tres tumbos y ningún caballo.

Manolete, lucidísimo en quites.

Cantimplas y Blanquet, cumplen.

Manolete encuentra al toro huído. Hace una faena valiente.

Coloca una estocada atravesada y otra cosalal.

Ovación y aplausos prolongados.

Cuarto.—Bravucón, voluntario.

Vázquez lo torea lucidamente.

Toma cinco varas a cambio de dos tumbos y tres caballos.

Los banderilleros, regulares.

Vázquez, que sustituye a Gallo, hace una faena breve y suelta media estocada aceptable.

Quinto.—Bravucón, negro, voluntario.

Apenas asoma en el ruedo, salta al mismo un jovencito de unos veinte años, con una capa y un palo.

Se dirige al toro antes que nadie pueda impedirlo y empieza a pasarle de muleta, superiormente.

Da tres ó cuatro pases y es ovacionado.

Los toreros no se atreven a meterse en el terreno del torero espontáneo.

Intentanlo dos ó tres veces, y el torero improvisado, sin hacer caso, sigue su faena.

Después de uno de los pases se distancia del toro y Fuentes le coge por el cuello, y tras no pocos esfuerzos consigue apartarle de la lidia.

La Policía se apodera de él.

Fuentes torea de capa sin entusiasmar al concurso, y luego hace oportunos quites.

El bicho toma cuatro varas, ocasiona tres tumbos y mata dos caballos.

Banderillean los maestros.

Vázquez coloca un par abierto y delantero.

Fuentes, otro regular, de frente, tras una larga preparación, que acaba por deslucir la suerte, a causa del aplomo del bicho.

Brinda Fuentes a los del tendido de sol. Hace una faena inteligente y deja una estocada corta, superior.

Ovación y oreja.

Sexto.—Negro. Con codicia toma seis varas, da dos tumbos y mata dos caballos.

Manolete y Vicente Pastor hacen quites oportunos y, seguidamente, cogen las banderillas.

Vicente Pastor clava un buen par de frente.

Manolete, entrando bien, un par delantero.

Cierran el tercio Morenito y Aranguito, portándose bien.

Vicente Pastor, tras una regular faena de muleta, da media estocada buena y termina descabellando.

Muchas palmas.

Séptimo.—Negro de lámina.

Manolete veroníquea de modo superior.

Con poder acepta el toro tres varas, ocasionando dos caídas.

No obstante haber tomado las varas de reglamento, el presidente lo condena a ser fogueado, y como la determinación es injusta, se promueve una bronca más que regular.

Camará y Cantimplas cumplen en el segundo tercio.

Manolete hace una faena inteligente y valientísima.

Agarra media estocada buena y descabella al primer golpe.

Ovación.

Octavo.—Berrondo y fino.

Obligado por los de aupa, entra tres veces, ocasiona tres descendimientos y mata tres caballos.

En el segundo tercio no ocurre nada de particular.

Vázquez muletea medianamente y acaba con un golleteazo.

En Bilbao.—Cogidas de Freg, de Improvisao y de un aficionado.

BILBAO. (Domingo, noche.) El tiempo, relativamente caluroso. Entrada, poca. Ganado de la señora viuda de Salas, encargándose de estoquearlos el mejicano Luis Freg a los tres primeros, y el Improvisao al cuarto y último.

Primero.—Grande y blando al castigo. Toma cinco varas, derriba tres veces y mata un caballo.

Freg pasa de muleta un tanto movido, rematando con una estocada algo desprendida.

Ovación.

Segundo.—Con mansedumbre y acosado se acerca seis veces a los piqueros, dándole dos tumbos sin consecuencias.

Coge aparatadamente a un banderillero y, ya en el suelo, le tira varios derrotes, saliendo ileso.

También engancha y revuelca a Improvisao, que se levanta como si nada hubiera ocurrido.

El toro, cada momento está más difícil.

Freg hace una faena comprometida y como tirando a hule.

Da dos pinchazos, y en el segundo sale revolcado.

Agarra por fin una estocada contraria y baja, que mata.

Tercero.—Las reglamentarias tres varas, con sus tres tumbos correspondientes.

Freg comienza con la muleta de manera artística y da pases de lucimiento.

Al propinar un estoconazo sale derribado, y el toro lo recoge, metiendo el cuerno por debajo de la chaquetilla, llevándole colgado y arrojándole contra la arena. Resulta ileso.

Recoge los trastos el mejicano, y valiente y con coraje, después de unos telonazos, da un pinchazo y repite con una gran estocada, que mata rápidamente.

Ovación y oreja.

Cuarto.—Buena presencia. Sale mansurrón y se asusta de los capotes.

Improvisao dió una verónica y salió el toro suelto. Volvió para obligarle a tomar dos verónicas, muy parado; pero el animalucho le gana terreno. Al terminar la segunda verónica, quiso Improvisao echarse el capote a la espalda, se le coló el toro, lo empitonó y después de campearle aparatadamente, lo derribó.

Improvisao pasó a la enfermería en brazos de los asistentes.

Siguió el toro mansurroneando, tomó dos varas con apuros, cayéndose en una el caballo, y fué condenado a fuego.

El público protestó, promoviéndose gran escándalo.

Los banderilleros no se atreven a acercarse al toro, y en la Plaza se arma un lío monumental.

Llega la noticia de que Improvisao tiene una extensa herida en la ingle.

El escándalo sigue en aumento, mientras es fogueado el toro, y a todo esto se hace de noche.

Freg cede los trastos al banderillero Floristán, que da tres pases embarullados, viéndose claramente que no sabe lo que hace.

Vuelve a coger los trastos Luis Freg, y al primer pase es enganchado y revolcado, pasando sin sentido a la enfermería.

Un aficionado salta al ruedo y se lanza a torear.

El presidente ordena que el toro vuelva al corral.

El aficionado sigue toreado, le coge el toro y le da una regular paliza.

Los policías saltan la barrera para detenerle; pero el toro vuelve hacia el mismo sitio, los policías huyen, y el aficionado es otra vez cogido y volteado.

Por fin se consigue retirarle de la Plaza y conducirlo a la enfermería.

El toro vuelve a los corrales, y termina la función; pero el público sigue un rato protestando ruidosamente.

Partes facultativos.

BILBAO. (Domingo, noche.) Terminada la corrida, han sido facilitados los partes facultativos.

Improvisao tiene una herida en la región inguinal, de diez centímetros de extensión, que interesa el tejido celular y la aponeurosis celular.

Los médicos consideran que es fácil se presenten complicaciones.

El pronóstico es de gravedad.

Luis Freg ingresó en la enfermería son intensa conmoción.

Convenientemente asistido, recobró el conocimiento y marchó a la fonda en que se hospedaba.

El aficionado presentaba diversos puntazos, todos leves, en el pecho, y contusiones generales.

Desfile y comentarios.

El público desfiló pasado algún tiempo, haciendo comentarios sobre el accidentado resultado de la novillada.

Unánimemente se censuraba al presidente, por lo desacertado que ha estado cambiando demasiado pronto el primer tercio en el cuarto tercio.

Este apresuramiento dió origen al escándalo.

Se decía que Improvisao tiene al descubierto el paquete vascular.

«Celita» sigue esperando.

CORUNA. (Domingo, noche.) El diestro Celita continúa en esta capital, esperando a que se resuelva el conflicto originado por la falta de toros.

cada vez que el monoplaneo pasaba por encima del campo de aviación.

El aterrizaje fué majestuoso, realizándose con un vuelo planeado.

Después Garnier realizó un nuevo vuelo alrededor del campo, llevando al alcalde y al concejal Sr. Valluerca.

La multitud seguía aplaudiéndole y aclamándole.

A las doce menos cuarto Garnier emprendió un nuevo vuelo; pero a cosa de cuatro kilómetros viósele descender, remontarse de nuevo, y, por fin, aterrizar definitivamente en unos rastrojos de cebada.

La causa fué una parada del motor.

El incidente no tuvo importancia.

El aparato de Garnier fué traído en un carro. El público se mostró satisfecho de las experiencias.

CATALUÑA

De toros.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Desde el amanecer está cayendo una lluvia copiosísima, que ha durado hasta cerca del medio día, haciendo temer, si dura, la suspensión de la anunciada corrida de toros de esta tarde.

El cartel ha sido cambiado. Al Gallo le ha sustituido Vázquez, y a Machaquito, Manolete. De los anunciados, torearán sólo Pastor y Fuentes.

Son muchos los aficionados que han retirado el importe de la entrada.

Asamblea católica.

Probablemente en el próximo mes de diciembre tendrá lugar la Asamblea de acción católica que, bajo la dirección del obispo, organiza la Junta diocesana.

Esta Asamblea, igual a las que oportunamente se celebrarán en Madrid, París, Lyon y otros puntos, tendrá por objeto poner de manifiesto las principales obras católicas existentes en todos los órdenes de la actividad humana y los servicios todos que podrán implantarse por los trabajos de las Juntas parroquiales de acción católica.

De elecciones.

Contra lo que se ha dicho, la Unión de los gremios no presentará este año candidatura propia en las próximas elecciones municipales.

Lo que hará, como en el año anterior, será apoyar a aquellos candidatos que entiendan que han de defender mejor los intereses de los gremios.

Fallecimiento de un músico.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Ha fallecido en Viana, pueblecito próximo, el notable músico y crítico Miguel Salvau, director que fué, durante muchos años, de La Ilustración Musical, compositor de gran mérito y pianista notabilísimo.

Juventudes radicales.

Convocados por la Juventud radical grieciense, se reunieron anoche los presidentes de Juventudes radicales en el local del Círculo de Gracia.

Se acordó, por unanimidad, telegrafiar al Presidente de la República portuguesa, ofreciéndose a pelear como voluntarios contra los monárquicos de aquella nación, levantados en armas, los individuos de las Juventudes radicales de Barcelona y Cataluña.

Con este objeto acordaron abrir entre ellos un alistamiento.

La huelga de Palamós.

Comunican de Palamós que sigue la huelga. Se temía que ayer ocurrirían disturbios, al no cobrar los obreros los jornales; pero según telegrama de última hora, no ha ocurrido ningún incidente.

El decano de los abogados.

Ha fallecido el decano de los abogados de Barcelona, Sr. Colarón, que contaba ochenta y ocho años.

La manifestación de ayer.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Ha tenido lugar el homenaje a Clemente García, fusilado a consecuencia de los sucesos de la semana sangrienta, organizado por la Sociedad de Dependientes de Carbonerías de Barcelona y su radio, titulada «La Fraternal».

La Junta directiva y los invitados se reunieron en el Círculo de la ronda de San Pablo.

A las tres y media se puso en movimiento la manifestación.

Abrian marcha unos cincuenta individuos de la Sociedad; segulan los amigos del finado conduciendo una corona; luego compañeros del finado, conduciendo a hombros una corona de la Sociedad.

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

## HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
9 de octubre de 1861.

Cuenta un periódico que en la Embajada marroquí está el conocido moro de los dátiles, de la calle de Alcalá, que piensa volver á su país con sus compatriotas.

Muley-el-Abbas le ha recibido muy bien y le ha regalado un magnífico vestido con túnica de grana.

En el solemne acto de la recepción de la Embajada marroquí, S. M. la Reina ostentaba un riquísimo prendido, y su traje de media gala, compuesto de una falda corta azul, sobre otra blanca larga, bordada ambas de oro y pedrería, era de un gusto exquisito.

La diadema que ceñía las sienes de S. M. era una joya deslumbradora.

El nuevo cometa, de cuya reciente aparición han hablado algunos diarios, fué observado también en Tolosa de Francia durante la noche del sábado al domingo de la semana anterior.

Según dicen, se le vió hacia el Este, al lado de la constelación de Orión; su núcleo es muy brillante y su cola bastante corta y en forma de cono, cuya punta se dirige hacia el centro del astro.

Añaden que su marcha es bastante lenta y que empieza á verse á eso de las diez de la noche.

Se halla gravemente enferma, de calenturas tifoideas, la señora duquesa de Frias.

También está enferma, aunque no de gravedad, la señora duquesa de Tetuán.

El mal que padece consiste en fuertes dolores de cabeza, que la han alterado la vista.

S. A. R. la Infanta doña María de la Concepción sufrió esta mañana algún resaca; pero, según noticias de esta misma tarde, había casi desaparecido dicho resaca; de modo que puede decirse continúa en el mismo estado que ayer.

## Helados especiales

Los exquisitos helados de chantilly y cremas americanas, así como los verdaderos y selectos refrescos espumosos norteamericanos, se venden en la lechería, chocolatería y pastelería.

Nata á la catalana, legítimo chantilly en cajitas y pasteles. CASA DE MODA.

«LA INDIA». MONTERA, 12.

## GRAN MUNDO

UN LIBRO DE POESIAS

La región vasca ha de inspirar á los poetas, con sus paisajes seductores, el color tan variado que la envuelve, los aspectos tan diferentes que ofrece, tanto en la orilla del mar como en los accidentes montañosos de su perfil, los cambios tan bruscos de temperatura, de luz, de calor, de frío, de lluvia, las ráfagas repentinas de viento y las tormentas imponentes que barren su costa.

Los dos polos de la vida sentimental, la alegría y la tristeza, alcanzan ambos en aquellos lugares una intensidad que crea un curioso conjunto psicológico; la naturaleza impelle el pensamiento de sus habitantes hacia ideales tan numerosos y diferentes como sus propios aspectos, y encima de todos se extiende una onda de poesía, que origina un estado de embellecimiento.

Nadie como Pedro Loti ha sentido y ha sabido expresar el ambiente poético de esas comarcas, y en su novela *Ramunicho*, que dedicó á S. M. la Reina María Cristina, hizo de ellas y de sus costumbres un cuadro encantador de sorprendente realidad.

Seducido por aquel ambiente que le rodea desde su niñez, M. Pierre d'Arcangues acaba de publicar un tomo de versos, muy bellos y muy inspirados, de forma tan amena como castiza, que dedica, en su mayoría, á celebrar las bellezas, alegrías y tristezas de su tierra tan encantadora.

Vive en ese castillo de Arcangues, donde acude durante todo el año, los martes, la sociedad más selecta que tiene su residencia fija ó accidental en Biarritz, y principalmente la colonia española.

Su padre ostenta un título de Castilla que figura en la *Gula Oficial*, el de marqués de Irandá, que fué otorgado por Carlos III, en 1776, á su primer ministro, cuyo retrato adorna la chimenea monumental del amplio comedor del castillo.

La marquesa de Arcangues es de las damas más amables y encantadoras, y su *entrain* inagotable, tanto como su bondad, le conquistan unánimes simpatías en donde quiera se presente.

Nacido en aquella morada que domina una de las partes más pintorescas del país, Pedro d'Arcangues siente hondamente la poesía que envuelve esos lugares, y expresa con facilidad y elegancia el arrobamiento que le produce el suelo natal.

En una de sus poesías desarrolla el pensamiento de un cantar popular, y termina así: «A cada hora que acaba, como el canto del agua que fluye á modo de una fuente, nostálgico y con obsesión canta dentro de nosotros un refrán, que nos dice sin cesar: «Vuelve, vuelve al país vasco.»

Pero si Pedro d'Arcangues, en su tomo titulado *El canto de los marañales*, trata con preferencia los asuntos de aquel país que tanto le impresionan, como en «Casa vasca», «Música vasca», «Eskual Herri», «Cantos en la noche en el país vasco», «Lo que se percibe desde nuestra terraza» y otros de no menos mérito, canta también, además, los sentimientos y las impresiones que reflejan su

alma, y en «Cuando Nanette hablaba de los recuerdos de antaño», «A un viejo cementerio», «A mis compañeros de armas», «A mis amigos», «Ruego supremo», «Réverie», «La dicha», «Amor» y muchos otros, pone de manifiesto la delicadeza de su modo de pensar y las facultades poéticas y artísticas que altamente posee.

Merced á la inagotable amabilidad de una dama, exquisita poetisa, cuyo talento se ha podido apreciar en los primeros libros que ha publicado no ha mucho tiempo — hemos nombrado á la bella marquesa de Bolaños — tenemos el placer de dar á continuación, en versos españoles, á pesar de la dificultad que ofrecía tan arriesgada tarea, la traducción de una de las poesías de Pedro d'Arcangues, la primera, dedicada, como el libro, á su madre:

A MI MADRE  
Ya que á ti siempre la sonrisa, el llanto y todo va á parar de mi destino, como un niño á ti vengo, y en dulce encanto te llevo el ramo que cogí en camino.

Lanzado en el sendero de la vida, cogí flores de ensueños, de ventura, espinas que dejaron mi alma herida; todo cogí, embriagado de ternura.

Y quiero que á tus pies queden primeras mis amorosas juveniles flores, y que tú, en recompensa, más las quieras, ya que son para ti, ¡oh amor de amores!

Damos á M. Pierre d'Arcangues, por su primer ensayo poético y literario, la más sincera enhorabuena, y es de esperar que el joven y delicado poeta siga en adelante el camino que en entra bajo tan faustos auspicios.

MADRIZZY

## Mundo eclesiástico

El 15 del mes próximo expirará el plazo para presentar la documentación necesaria en la Secretaría de cámara del Obispo de Barbastro, á fin de poder hacer oposición á la canonjía doctoral vacante en aquella santa iglesia catedral.

Los aspirantes habrán de ser doctores ó licenciados en am... Derechos, ó solamente en Derecho canónico, por algún Seminario ó Universidad pontificia, por Universidad aprobada del Reino ó por la de Bolonia.

Los puntos para tomar parte en los ejercicios literarios serán:

Disertar en latín por espacio de una hora, con puntos de veinticuatro, sobre el capítulo que el opositor elija, de los tres que le toquen en suerte, en las *Decretales* de Gregorio IX, formulando una proposición, y responder acto seguido á los argumentos, de media hora cada uno, que opondrán dos de sus opositores.

Argüir en latín y en forma silogística, durante media hora, en dos sesiones, y hacer relación de un pleito, que tomará por suerte de entre los que se presenten veinticuatro horas antes, exponiendo el derecho de las partes y dictando sentencia definitiva, por escrito, con los fundamentos que crea necesarios; la que entregará para su examen y calificación.

—Está para proveerse la beca recientemente fundada por el presbítero D. Juan Alvarez Vega, la cual se proveerá alternativamente en jóvenes de Benavides y de Hospital de Orbigo que hayan estudiado, por lo menos, las primeras letras, prefiriendo en igualdad de circunstancias y condiciones á los que acrediten ser más próximos parientes del testador.

—Está ya muy adelantada la nueva iglesia que los religiosos Agustinos construyen á sus expensas junto al oratorio del Espíritu Santo, con el que se comunicará con dos entradas en la calle de Valverde; y los altares que tendrá, y se están ya edificando, serán:

Altar mayor, dedicado á la Virgen de la Consolación; altares laterales: uno al gloriosísimo Patriarca San José, patrón de la Iglesia católica; otro á San Agustín y su madre Santa Mónica; otro á San Nicolás de Tolentino, y el quinto á Santa Rita de Casia, la abogada de cosas imposibles.

Además, está terminado y montado provisionalmente en el taller, el magnífico órgano modernísimo que se ha de colocar en seguida en dicha iglesia, y que será, sin género de duda, el mejor órgano que habrá en Madrid, y con un nuevo registro especialísimo que ha introducido en él su constructor, que es el mismo precisamente que ha hecho el de los Paúles, el de San Jerónimo el Real, el de la cripta de la Almudena, que tanto ha agradado á todos, y el excelente, dulcísimo y recintísimo de la nueva iglesia de la Virgen veneranda de la Paloma, órgano que, como el primero, está sonando ya hace días.

## COMPRO Y VENDO

escopetas, pistolas, máquinas de escribir y bicicletas. Al Todo de Ocasión, Fuencarral, 45.

## NOTAS ARTISTICAS

Después de una brillante excursión artística de cuatro meses por el Extranjero y por España, han regresado á Madrid, en compañía de su hermana Pilar, los notables pintores D. Valentín y D. Ramón Zubiaurre, que á su ya larga lista de honrosos triunfos artísticos tienen que añadir otros nuevos, siendo, de entre ellos uno altamente honroso para don Ramón, cual es: el de haber adquirido el Gobierno de Italia el cuadro intitolado: «Pícaros y mendigos», que destina á su galería de Arte Moderno, en Roma.

Y no satisfechos con esto, ambos hermanos vuelven á salir por un par de meses para Segovia y Salamanca, poblaciones artísticas y predilectas de ellos, en donde se proponen trabajar con empeño toda esa temporada.

## SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA

De la Casa Brien y C. Probadlas. Inmejorables

## CASA REAL

Su Majestad el Rey pasó ayer mañana á pie por la Casa de Campo, acompañado de su ayudante de guardia. Después fué á ver á su hermana la Infanta doña María Teresa y más tarde pasó en coche por la población.

La Reina doña Victoria estuvo también en el palacio de la Cuesta de la Vega, con el mismo objeto y el de saludar á la Infanta doña Paz y á la Princesa Pilar de Baviera.

La Reina doña María Cristina y las damas visitaron como de costumbre á la Infanta doña María Teresa para enterarse de su estado, que sigue siendo muy satisfactorio.

Llegó en el expreso de Santander el ama de la Infanta María de las Mercedes. Vino acompañada de su marido, que salió anoche para Torrelavega. La nodriza entró desde luego á servir á la recién nacida.

Sus Altezas la Infanta doña Paz y la Princesa doña Pilar permanecerán en Madrid hasta fin del mes actual.

## Estado de Machaquito

La noche del sábado la pasó el valiente diestro bastante molesto, hasta el punto de que el doctor Bravo, que se había despedido para no volver hasta ayer, tuvo que visitarle de nuevo.

Le aplicó unas inyecciones, y el diestro pudo dormir algunos ratos.

Ayer por la mañana le visitó de nuevo, mandando que le aplicaran una cataplasma en el vientre.

Respecto á la lesión del cuello, el doctor Bravo se mostraba satisfecho del curso de la misma.

Hasta ahora no había podido tocarse ni ligeramente á Rafael, y ayer, el doctor hizo que se inclinara en la cama, dándole luego una untura y poniendo después unos algodones.

Cuando Machaquito sintió la presión de los dedos del doctor, exclamó: —¿Me está usted quemando?

Realmente, la untura debió hacerle ese efecto.

Después de esto Machaquito quedó tranquilo y bastante más aliviado. Por su parte, el doctor Bravo no ocultaba su satisfacción por el estado del herido, toda vez que había podido hacer reconocimiento en el cuello de Machaquito, apreciando así la importancia de la lesión.

Ayer mañana llegó la bella esposa de Rafael, acompañada de sus dos hijos. El niño ha estado enfermo y se aprovechará su permanencia en Madrid para que le vea el médico que le visitó antes.

Como aún no se puede calcular el tiempo que ha de permanecer sujeto á tratamiento Machaquito, es imposible decir si curará con espacio para ir á Córdoba antes de emprender su viaje á Méjico.

Probablemente no, por lo que su mujer seguirá con él en Madrid hasta que Rafael salga del mismo para marcharse á Méjico.

Según siendo innumerables los telegramas que se reciben interesándose por su salud, al propio tiempo que los pliegos puestos en la portería se llenan de firmas.

La prohibición de ver á Machaquito y hablarle sigue siendo rigurosa.

Poco á poco va iniciándose la mejoría en el estado del enfermo.

Ayer ha pasado la tarde bastante bien, pues los dolores no han sido tan intensos como en días anteriores.

El doctor Bravo, que hizo su visita á las nueve de la noche, pudo comprobar la mejoría iniciada.

La esposa del diestro no se separa un momento de junto al lecho.

## CREDITOS DE ULTRAMAR

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, número 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 9 y 10.  
Pago de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de Guerra, Marina y esta Dirección General; facturas corrientes de metálico, hasta el número 53.000.

Día 11.  
Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el número 52.048. Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canjeo de otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, facturas números 1 al 4.270.

Día 12.  
Pago de créditos de Ultramar, facturas de metálico, hasta el número 52.048. Idem id. id. en efectos, hasta el número 51.938.

Idem de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta interior, con arreglo á la Ley y Real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, respectivamente, hasta el número 32.396.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la Real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la Ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.354.

Idem de conversión de residuos de la Deuda del 4 por 100 exterior, hasta el número 9.847. Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la Real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.136.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, para su canje por otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, facturas números 1 al 4.270.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes hasta el número 13.789.

Entrega de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.476.

Pago de títulos del 4 por 100 interior emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la Real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.680.

Reembolso de acciones de Obras Públicas y Carreteras de 34, 20 y 55 millones de reales; facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de carpetas de intereses de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874 y reembolso de títulos del 2 por 100 amortizables en todos los sorteos; facturas presentadas y corrientes.

Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

## Ramón y Cajal, enfermo

Hemos sabido con profundo disgusto que se encuentra enfermo de algún cuidado el sabio histólogo, gloria de la ciencia española, D. Santiago Ramón y Cajal.

Su dolencia, muy molesta, es combatida energicamente por los médicos que le asisten, los cuales confían en que logrará vencerla, devolviendo así la salud al hombre eminente, cuyos trabajos científicos han puesto tan alto en el Extranjero el nombre de nuestra patria.

Vivamente deseamos que estos pronósticos se confirmen y que el célebre histólogo recobre su salud, tan preciosa para todos.

## Los republicanos

Anteanoche se reunieron en el Casino Federal representantes de los partidos de unión, progresista, federal y socialista para ocuparse de las elecciones municipales.

También acudió el director de *España Nueva*, Sr. Blanco Soria, en nombre del señor Soriano.

Algunos delegados preguntaron qué partido dirigía el Sr. Soriano.

El Sr. Blanco Soria contestó que el partido radical conjuncionista.

Esta respuesta no satisfizo á los delegados, que se negaron á conceder beligerancia electoral á los sorianistas, alegando que éstos no tienen comités, círculos, censo ni organización de ninguna especie.

Retiróse el Sr. Blanco Soria y luego, los reunidos, tras larga discusión, acordaron que los republicanos coligados luchan por las mayorías en las elecciones próximas.

Se hizo la siguiente distribución de candidatos:

Unión, siete; federales, cuatro; progresistas, tres; socialistas, dos.

Así, pues, los republicanos conjuncionistas estarán representados en las candidaturas de coalición del modo siguiente:

Buenavista, un federal; Centro, un progresista; Congreso, uno de la Unión; Hospicio, un federal; Hospital, uno de la Unión y un socialista; Inclusa, dos de la Unión y un socialista; Universidad, uno de la tan repetida Unión, y Latina, uno de la Unión, un progresista y un federal.

Los lerrouxistas también se proponen luchar en algunos distritos.

Ignoramos si, á última hora, se pondrán de acuerdo con los conjuncionistas ó si probarán aparte fortuna.

Los radicales entregaron anoche á la Prensa la siguiente Nota oficiosa:

«Reunida la Junta municipal del partido republicano radical, en el Casino central del mismo, Príncipe, 12, y después de detenida deliberación, tomó los siguientes acuerdos:

1.º Que no le toca en lo más mínimo la responsabilidad de la división de las fuerzas electorales republicanas en las próximas elecciones, siendo ya públicos el acuerdo 5.º del Directorio del partido de Unión Republicana y del Comité electoral de la Conjunción republicano-socialista.

En este caso, como en muchos otros, el partido republicano radical ha sabido prescindir, en bien de la causa republicana, de todo recuerdo de las más graves ofensas colectivas y de todo interés de parcialidad, contrastando esta conducta con la inconsciente y suicida de nuestros afines, que la opinión estimará, juzgándonos á todos.

2.º No teniendo que deliberar, por lo expuesto anteriormente, acerca de las inteligencias electorales con los afines, el partido radical de Madrid acuerda unánimemente ir sólo á la lucha con candidatura completa.

3.º Que cumplidos los deberes que le incumben en la intervención electoral á esta Junta, las de distrito, en plena autonomía para hacerlo, procederán inmediatamente á la designación de candidatos.»

## LOS LUNES DEL TURISMO

### MEMORANDA

Es necesario, para que los lectores se den cuenta de los esfuerzos que son hechos con objeto de que vengan los turistas y se acrecienten, gracias á ello, las riquezas del país, que examinemos de vez en cuando lo que llevan á cabo, en tal sentido, las corporaciones, las sociedades y las individualidades sueltas que consagran á tan vitales problemas su tiempo, su trabajo y sus recursos.

En nuestras rápidas enumeraciones no olvidaremos á nadie, en lo posible. Y agradeceremos se nos advierta de cualquiera omisión.

Dos hechos surgirán del análisis somero que intentamos:

Primero. Que el movimiento en pro del turismo se extiende más cada día.

Segundo. Que ofrece, en su actual desarrollo, grandes enseñanzas, utilizables en un porvenir cercano.

Es indudable que no se puede, desde un principio, llevar á la perfección una empresa, por grandes que sean la voluntad y la inteligencia de quienes pretendan realizarla.

Por eso, si señalamos errores de detalle, nuestras observaciones no deberán ser nunca consideradas como críticas.

Durante las últimas semanas, han aparecido dos nuevos folletos de propaganda del turismo, que vienen á enriquecer la bibliografía turística española.

El que apareció primero de ambos está dedicado á Cádiz.

Editólo la Sociedad de Turismo de dicha población, sin la cooperación del Ayuntamiento ni de la Diputación provincial, como se dice un poco amargamente en la primera página.

Dado este antecedente, resulta difícil poner reparos al inteligente esfuerzo de la Sociedad de Turismo de Cádiz.

La presentación del folleto es muy elegante, el texto muy claro y las ilustraciones han sido elegidas con mucha fortuna.

Como de este folleto sólo conocemos una edición, en lengua castellana, creemos que la Sociedad editora ha pensado, preferentemente, en los turistas sudamericanos.

Sentimos que la escasez de sus recursos financieros no la haya permitido publicar otras ediciones en francés y en inglés.

Seguramente, si hubiese tenido alguna ayuda de las Corporaciones locales, lo habría hecho así.

Pero la Sociedad de Turismo de Cádiz no se ha limitado á lo que apuntado queda.

Ha decidido cooperar á la publicación de un álbum de lujo sobre los viajes por España, en el que anunciarán las Compañías de ferrocarriles sus combinaciones para la temporada próxima.

El otro folleto á que nos referimos más arriba se titula *Segovia monumental* y ha sido costeado por el Ayuntamiento de dicha histórica ciudad castellana.

El dignísimo alcalde de Segovia, D. Pedro Zúñiga, asistió al Congreso de turismo de Toulouse y decidió cooperar con todas sus fuerzas á la obra emprendida en él.

Ha pasado un año desde entonces, y ahora aparece un elegante folleto de propaganda, como prueba y garantía de la constancia de los entusiasmos manifestados en la Asamblea en cuestión por el Sr. Zúñiga.

*Segovia monumental* está redactado en castellano y en francés, en un estilo conciso y ameno.

Las muchas curiosidades y obras de arte que hacen de Segovia una de las más interesantes poblaciones de Castilla, están descritas con precisión, erudición y elegancia, y sirven de tema á pintorescas y cuidadas ilustraciones.

Los turistas hubiesen agradecido, sin duda, que á los datos sobre Segovia hubieran sido añadidos otros sobre La Granja, la bella posesión Real, que constituye una de las principales atracciones para cuantos van á la capital de la provincia.

Seguramente este olvido será reparado en una segunda edición.

LEON ROLLIN

## Lo mejor para el ganado

Está demostrado que el ganado aumenta de peso y lucidez con alimentación diaria de «Molassín» y «Búfalo», piensos á base de mieles y en combinación con nutritivas sustancias vegetales, como la harina de musgo, que han dado resultados incomparables. Concesionario, D. Angel Bello, Roma, 7, Madrid Moderno. Teléfono 3.316.

## LOS TEATROS

### GACETILLAS

Cómico.—El lunes 9, á las seis de la tarde, se verificará el estreno del melodrama en dos actos, dividido en once cuadros, escrito en prosa por D. Carlos de Larra, con intermedios musicales de los maestros Quisland y Badía, titulado *El monaguillo de las Descalzas*, para la que ha pintado diez decoraciones el Sr. Martínez Gari, y vestuario del señor Vila.

Martin.—La reprise de *El amo de la calle*, que tuvo lugar anteanoche en este teatro, fué interpretada por todos los artistas que en ella tomaron parte de un modo excelente.

Cada día obtiene mayor éxito *Los dos amores*, hasta el punto de que todas las noches se agotan las localidades.

Noviciado.—El martes próximo se estrenará la zarzuela en un acto *El sol de la Rioja*, letra del Sr. García Espinosa, música del maestro Luis Romo.

José Olsaga.—Este aplaudido galán joven ha entrado á formar parte de la compañía de Francisco Fuentes.

DE TEATROS

LA EXCURSION DE FUENTES

A Zaragoza y a América. — La Arévalo. — Obras nuevas. — El «Bolívar» de Villaspesa.

Francisco Fuentes, el popular actor cuyo nombre figura merecidamente en la primera línea de los comediantes españoles de hoy, ha formado ya su nueva compañía y el día 28 del actual debutará en Zaragoza.

Lleva Fuentes en calidad de primera actriz a Antonia Arévalo, que durante sus campañas en Cuba y en Méjico ha llegado al apogeo de su talento artístico. Antonia Arévalo no es ya, pues, aquella linda damita joven a quien aplaudimos en la «Oleña de Hamlet» y en el «Garroche de Los miserables», durante una breve temporada del teatro de la Zuzuela. Hoy, como se ha completado su belleza, se ha desarrollado su inteligencia y perfeccionado su estudio también. Según las referencias más autorizadas, en algunas producciones, y muy especialmente en la comedia psicológica moderna, la Arévalo puede colocarse sin miedo al nivel de nuestras más celebradas artistas.

El público de Zaragoza, tan culto y tan inteligente, nos dirá pronto si esas informaciones de los que vieron a la Arévalo en Cuba y en Méjico son ó no exageradas.

Aparte del atractivo que, ya por sus personales prestigios nada más, ofrecen la Arévalo y Fuentes, añádate lo interesante del repertorio personalísimo que han sabido crear.

Para atraer al gran público, lleva Fuentes obras de mucha visualidad, como son «Los miserables» y «La cena de las burlas», amén de las dos excelentes creaciones saksipirianas de «Hamlet» y «Romeo y Julieta».

La versión de «Romeo y Julieta» que Fuentes se propone representar es, según se dice, notableísima, lo cual les parecerá muy lógico a los lectores cuando se agregue que el nuevo traductor ha sido nuestro ilustre compañero en la Prensa Luis López-Ballesteros.

Al público zaragozano se propone darle Fuentes las primicias (en España, porque en América fueron ya aplaudidísimas algunas de estas obras) de la traducción de las comedias francesas siguientes: «Rebelle (La Sacrifiée)», de Gaston Devore; «Samson y La griffe», de Bernstein; «Le rencontre, de Picard», y «Les affaires sont les affaires», de Mirbeau.

De autores españoles, lleva el estreno de «Germinal», de Castro y López-Alarcón; una comedia inédita, en tres actos, de Eduardo Zamacois, titulada «La farándula que pasa», y otra, sin título aun, de Linares Rivas.

Probablemente representará también «Lirio entre espinas», de Martínez Sierra.

En Zaragoza dará Fuentes setenta funciones, y luego, antes de salir de España, otras veinte en otra ciudad, que tal vez sea Valladolid.

A fines de marzo ó principios de abril, Fuentes y la Arévalo irán a recorrer la América del Sur, contratados por Faustino Da Rosa para una excursión de varios meses, que comenzará por Buenos Aires.

En la América latina, además de las obras nuevas ya referidas y de un gran repertorio, que en su diversidad refleja el múltiple talento de ambos notables comediantes, Fuentes y la Arévalo estrenarán un drama verdaderamente sensacional. Me refiero al «Bolívar», del poeta Villaspesa.

Bolívar, a pesar de haber nacido en América y de haber luchado con los españoles, era español también, por su educación, por su espíritu y por todos los aspectos de su interesante personalidad.

El drama de Villaspesa aprovecha, principalmente, un episodio de la vida sentimental del Libertador: los amores de Bolívar con la limeña doña Manolita. Pero partiendo de este episodio, Villaspesa lleva su obra a las luminosas cumbres de la poesía, y la ha enriquecido con la belleza moral de un alto trascendentalismo patriótico. El drama, escrito en verso, tendrá cinco actos. Villaspesa ha prometido solemnemente entregárselo a Fuentes a fines de enero.

En la compañía de Fuentes van, además de la Arévalo, otros actores muy distinguidos,

como María Luján, Luis Reig y Soriano Viosca.

La nueva y larga expedición artística de Fuentes promete, según acaba de ver el lector, ser muy interesante y muy afortunada.

MISTERIOS DEL MAR

¿Será cierto?—Un secuestro.—Misteriosa botella.—Una carta.—Olas que delatan.

Personas llegadas de Santander nos dan cuenta de un misterioso encuentro.

De resultar ciertos los hechos, cosa muy posible, por haberse denunciado por el mismo procedimiento robos y asesinatos cometidos en las misteriosas soledades de alta mar, el suceso que vamos a relatar sería tan misterioso como emocionante.

Botella misteriosa.

Hace dos ó tres días, una vecina de Cueto, provincia de Santander, se encontraba en la playa de San Pedro del Mar, cuando hasta sus pies desnudos llegó rodando una botella arrojada por las olas.

La mujer recogió la botella, y su sorpresa fué grande al ver que estaba taponada.

Se explica fácilmente la sorpresa de esta mujer, pues en los puertos de mar se sabe que muchas veces los tripulantes de barcos perdidos se valen de botellas para pedir auxilio.

La mujer golpeó la boca de la botella contra una piedra, y al romperse cayó a tierra una carta.

La carta.

Copiada la carta literalmente, dice así:

«Junio 1911. Soy de Toledo, me yamo Gloria Segovia tengo 18 años de profesión Bordadora estando bañandome en la playa de la Coruña me sorprendieron dos hombres y en un bote me llevaron al barco eran las seis de la tarde después de estar el cerrada un día me dejaron libre sin decirme a dónde me llevaban pero les é obido decir que Velacruz y después de estar allí y no se qué será de mí é escrito esto en un momento de descuido si alguno lo recoge que aga el favor de publicarlo en los periódicos para ver si puedo volver a España soy herfana y vivia en compañía de una tía mia llamada Teresa Segovia.»

Gloria Segovia.

El sobre.

La mujer, después de leer la carta, corrió a su casa, donde enseñó la carta á varias vecinas.

Inmediatamente se enteraron algunos vecinos y, preguntándole por el sobre, dijo que lo había tirado.

Algunas personas marcharon á la playa y encontrado el sobre se vió que decía:

«A Dios España. El que recoja esta, que aga lo que en ella dice se le entregará 1.000 pesetas.»

¿Será cierto?

¿Para qué decir que á estas horas todo Cueto y Santander conocen todos los detalles del misterioso encuentro?

En Santander aseguran unos que todo puede ser cierto; pero otros dicen que debe tratarse de una broma.

Los que tal afirman se fundan en el ofrecimiento que la supuesta secuestrada hace de entregar 1.000 pesetas á quien dé á la publicidad su carta, pues es de suponer que, de ser el secuestro cierto, la víctima no debía de andar muy sobrada de dinero.

Fácil aclaración.

La aclaración de este suceso nos parece sencillísima, pues diciéndose en la carta que la muchacha vivia en compañía de una tía suya, nada más sencillo que preguntar á ésta.

Resumen.

Como el relato hecho por las personas llegadas de Santander resulta interesante y muy verosímil, nos limitamos á publicarlo, sin hacer comentario ninguno; pero prometiendo seguir la pista de este suceso ó de esta broma.

AGUA DE SOLARES

Sin rival para la neurastenia.

EJERCITO Y ARMADA

Han solicitado ingreso en el Cuerpo de Intervención:

Comisario de guerra de primera clase.—D. Valeriano Boch y Sánchez. Comisarios de guerra de segunda clase.—D. Santos Blasco y Suárez, D. Francisco Coronado y Santiago y D. Antonio Lagunilla y Solórzano.

Oficiales primeros.—D. Teodoro Guarner y Benedicto, D. Samuel Oñate Reinares, don Aurelio Gómez Cotta, D. Laureano Casquero y Martín, D. José Rais Auger, D. Pedro Tesorero González, D. Amador Conde y Baliu, D. Julián Gómez García, D. Pedro Hernández de la Torre y Serrano, D. Enrique Escudero Matamoros, D. Enrique Gimeno y Sáinz y D. Francisco Montes Castillo.

Oficiales segundos.—D. Luis Arranz Mateo y D. Andrés Barraca y Ruiz Mateos. Oficial tercero.—D. Juan de Sola Repollés. —En el Cuerpo de Intendencia han solicitado ingreso:

Comisarios de guerra de primera clase.—D. Ramón Bringas y Azpilcueta, D. Celestino del Olmo Gil, D. Rafael Grimaldi y Torral y D. Angel de Diego Capdevila.

Comisarios de guerra de segunda clase.—D. Serafin Liñán y Sevilla, D. Luis Ducassi y Ochoa, D. Marcelo Roldán Martín, don Eduardo Martínez Abad, D. Delfín Calvo Alvarez, D. Menandro Amores Zarza, don Manuel Ogazón y Cier, D. Enrique Labrador de la Fuente y D. Santiago Astorga García.

Oficiales primeros.—D. Julio González Martín, D. Teodoro Boneta Osés, D. Enrique Barceló Comes, D. Juan Hernández Olayubel, D. Emilio Villarias Llano, D. Enrique Zappino Garabato, D. Tomás Martínez Cuartero, D. Federico Albeñihé y Rodríguez-Fito, D. José Perales y Labayen, D. Eduardo Jorroto Escobar, D. Pascual Aguirre Guerrero, D. Julio González Alboreca, D. Jacinto Pérez Conesa, D. Guillermo Rigal Cebrián, D. Antonio Beadum Gómez, D. Rafael Neira Aldeá, D. Ernesto Ripollés Amo y D. Angel de Diego Gómez.

Oficiales segundos.—D. Maximino Santos Martín, D. Juan Tapia Ferrer, D. José Aparicio Aparicio, D. José Valero Rubio, D. Angel López Vicencio, D. Juan Seguí Quellen, don Jacinto Vázquez López, D. Aurelio Díaz Alcrudo, D. Enrique Zacagnini Westermayer, D. Marcelo Roldán Salinas, D. José Rubio Alonso, D. Wenceslao de la Peña Pablo, don Nicolás Miguel Urbina, D. Cipriano Santodomingo López, D. Carlos Rosado Becerra, don Mariano García Dacarrete, D. Enrique Díez Lledós, D. Juan Fernández Mulero, D. José Rovira Mestre, D. Herculano Velayos Gutiérrez, D. Julio Gálvez Piñal, D. Juan Grúa Pons, D. Antonio Royo Maella, D. José Cebrián Cañas, D. Manuel Pérez Sánchez, don Ignacio Muñoz Recio, D. Juan Guijarro del Olmo, D. José Labrador Santos y D. Manuel de Diego Gómez.

Oficiales terceros.—D. Vicente García Gutiérrez, D. Emiliano González Victoria, don Luis Lapuerta Cómite, D. Manuel Jordán Pérez, D. Alejandro Madariaga Rodríguez, D. Emilio Elices Jiménez y D. Adrián Santos Martín.

—Pasan al Cuerpo de Intendencia, por no haber solicitado ingreso en el de Intervención:

Comisario de guerra de primera clase don José Díez Fernández.

Comisarios de guerra de segunda clase.—D. Enrique García Martínez, D. Dámaso Alonso Jorge, D. José García Gutiérrez, don Francisco Esteban Nieto y D. Mariano Valle García.

Oficiales primeros.—D. Francisco Fernández Izquierdo y Abascal, D. Bernardo Juan Burriel, D. Luis Mellado Murciano, D. Félix Fernández Sáinz, D. Nicolás Fenech Caudeilot, D. Alberto Campos Porrata, D. Florencio Benedicto Serrano, D. Florencio Lázaro Salas, D. Bartolomé Nadal Castor, D. José Vaca Suárez, D. Pedro Lapuerta Zapatero, don Manuel Romeo Julián, D. Pedro Calvo Finot Rosario, D. Vicente López Suárez, D. José Gilbert Soler, D. Antonio Micó España, don Mariano Belsué Remón, D. Martín Sanz Blanco, D. Eduardo Gálvez Jiménez, D. Federico Sánchez Carrera, D. Fernando Canals de las

Heras, D. Lorenzo Trujillo Gutiérrez y don Antonio García de Longoria y Romero del Castillo.

Oficiales segundos.—D. Teodoro de Llano Sánchez, D. Luis Constante Moya, D. Eladio Martínez Cenarro, D. Manuel Blanco Rodríguez, D. Antonio Fauló Checa, D. Ernesto Guejío Fuentes, D. Federico Domínguez de la Hera, D. Adolfo Meléndez Cadalso, don Manuel Corazón García, D. Juan Valverde San Juan, D. Pedro Martínez de la Torre, D. Manuel López Pardo, D. Pablo Vallecá Luque, D. Ricardo Arracó López, D. Luis Goicoechea Clara, D. Francisco Navarro Requena, D. Ramiro García de Guadiana y Martínez y D. Valero Aguado Roig.

Oficiales terceros.—D. Francisco Delgado Serreyma, D. Manuel Sánchez Brased, don Dionisio Hernández Fernández, D. Luis del Alcázar Leal, D. Raimundo García Jiménez, D. Enrique Pastrana y Pérez Iñigo, D. Siméon Martín Blázquez, D. Julio Llerena Fernández Arroyo, D. Francisco Botella Calandre y D. Pedro Mengibar Mesa.

Estas son las últimas relaciones que se publican.

—El médico mayor D. Joaquín Arechaga y Casanova, excedente en la octava región, y los de igual empleo D. Bartolomé Ramonell y Miralles y D. Emilio Pacheco Fuentes, ascendidos en el corriente mes y declarados excedentes, en Baleares y cuarta región, respectivamente, pasan destinados á igual situación en la segunda, y en comisión al hospital de Córdoba, al que se incorporarán inmediatamente.

—Anteanoche obsequió con un banquete en el Casino de Madrid á sus compañeros en la información militar de la Prensa diaria y profesional y á varios amigos, para celebrar su reciente ascenso á teniente coronel, el director y propietario de «La Ilustración Militar», D. Manuel Montilla y Medina.

Asistieron á la fiesta, que fué grata á todos los Sres. Ruiz Benítez, Hevia, conde de Locatelli, Montilla García, Donoso Cortés, Lagasca, Marfil, Gil, Gistau, Fernández Songel, Alarcón, Madariaga, Murciano, Cabrera, Garmilla, Abad y Matilla.

El anfitrión dió gracias á todos por haber aceptado su cariñosa invitación.

El teniente coronel Sr. Donoso Cortés leyó unos inspirados versos, que los conmensales aplaudieron con entusiasmo.

La fiesta tendrá el jueves una segunda parte de justa reciprocidad.

Servicio de la plaza para el 9 de octubre.

Oficial general de día: D. Enrique Crespo.

Parada: León.

Jefe de parada: Comandante de Ferrocarriles, D. Francisco de Lara y Alonso.

Imaginería de ídem: Comandante de Ferrocarriles, D. Juan Gálvez Delgado.

Guardia del Real Palacio: León, dos piezas del 2.º Montado y 22 caballos de la Princesa.

Jefe de día: Comandante de Pavia, D. Alfonso Saavedra Vinent.

Imaginería de ídem: Coronel de la primera media brigada, D. Enrique Fernández Blanco.

Visita de hospital: Tercer capitán del 2.º Montado.

OBJETOS PLATA para regalos. CASA SEVERIANO.—CARRETAS, 7.

Publicaciones de actualidad

«Ciencia y acción» (Estudios sociales) ha publicado «Las grandes líneas de la Economía contemporánea», por Victor Brants, pesetas 12, y «La última fase de la Filosofía del Derecho en Alemania», por Petrone, pesetas 4. S. CALLEJA, EDITOR.

COLECCION DE ENTREMESSES

Loas, Bañes, Jácaras y Mojicangas son los tomos 17 y 18 de la Nueva Biblioteca de Autores Españoles, por D. Emilio Cotarelo y Mori, de la Real Academia Española.

De venta en todas las librerías al precio de 12 en rústica cada tomo y 14,50 pesetas encuadernado, y en la Casa editorial Bailly-Bailliére, plaza de Santa Ana, 10, Madrid.

BANQUETE EN LOS VIVEROS

En honor de un concejal

Para celebrar la rebaja acordada por el Ayuntamiento del 50 por 100 en los arbitrios municipales para los efectos de construcción de obras en general, apertura de establecimientos, acometidas, calas, etc., en el extrarradio, como consecuencia de una moción presentada por el concejal del distrito del Congreso D. José María Gurich, se ha celebrado ayer en los Viveros de la Villa un banquete organizado por las Asociaciones de propietarios del extrarradio.

Asistieron al acto unos quinientos conmensales, presididos por el alcalde, y á la hora de los brindis ofreció el homenaje al Sr. Gurich el director de la Institución de Amigos de la Enseñanza del barrio de la Prosperidad, don Vicente Ruipérez.

Significó en el uso de la palabra el señor Paniagua, de la Juventud liberal, que pronunció un fogoso discurso de tonos liberales, ensalzando la labor realizada en el Municipio por el Sr. Gurich.

El festejado, hondamente conmovido, dió las gracias á los reunidos, y modestamente, dijo que á su labor habían poderosamente ayudado todos los concejales, y muy especialmente el Sr. Francos Rodríguez.

El Sr. Ruiz Díaz, en nombre de los obreros, dirigió grandes elogios al Sr. Gurich, y puso fin á los brindis el alcalde, que con la elocuencia en el proverbial, saludó á los electores del Sr. Gurich por el acierto que habían tenido al elegir á un concejal tan activo y defensor de los intereses del extrarradio.

Hizo un elogio de los concejales, y recordando que nuestros hermanos han obtenido un triunfo al otro lado del Estrecho, brindó por el Ejército, por el Rey y por el Presidente del Consejo de Ministros.

Grandes vivas al Ejército, al Rey y á la Patria pusieron término á la reunión, que fué amenizada por la Banda de la Paloma.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de septiembre PESETAS 39.052

Los Madrazo, 34, Madrid. Tel.º 3.546.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

PRESIDENCIA.—Real decreto disponiendo se publiquen en este periódico oficial y Boletines Oficiales de las provincias las listas de variantes que los ministerios proponen en la relación de artículos ó productos prescrita por la ley de 14 de febrero de 1907 para la protección á la producción nacional.

GOBERNACION.—Real decreto declarando jubilado á D. Calixto Begué y Rodrigo, inspector general, jefe de Sección del Cuerpo de Telégrafos, y concediéndole honores de jefe superior de Administración civil, libre de gastos.

Otro ídem id. á D. Constantino Mogilnicki y Alonso Gasco, jefe de Centro del Cuerpo de Telégrafos, concediéndole al propio tiempo honores de jefe superior de Administración civil, libre de gastos.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden autorizando al presidente del Tribunal Supremo para llevar á cabo la colocación de una lápida en dicho Tribunal que perpetúe la memoria del juez de Sueca y auxiliares que fueron víctimas de las turbas en Cullera, el 18 de septiembre próximo pasado, y disponiendo se dé conocimiento á los presidentes de Audiencia para que, si lo estiman conveniente, se coloque otra lápida con igual inscripción que la del Supremo en los edificios de las referidas Audiencias.

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan á los interesados las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden resolviendo recursos de alzada presentados al escalafón de maestros y maestras.

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIERE

Los caballeros del zafiro

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Esto debía ser—dijo.—Era necesario que os encontrase con mis enemigos!

Thomas Moore no respondió, reponiéndose insensiblemente de aquella acometida, y recorriendo su eterna sonrisa.

—Pero ahora os tengo y no os dejo—dijo Jenny con aire amenazador.—Y vais á decirme qué nuevas infamias estáis todavía meditando...

—No os comprendo, señora.

—¿Cómo!—exclamó Jenny indignada.

—¿Negaréis que estáis de acuerdo con el conde de Camaieux para engañarme?

—Ah, no me llevéis á lo último! Confesadme la verdad entera y después va veremos.

—¿Cómo?—preguntó Wilky, cínicamente.

—¿Oh! Ya no es tiempo de disimular. Sé que sois vos el que ha asesinado á mi madre, porque Tom, vuestro cómplice, me lo ha confesado antes de morir. Cuando lo recuerdo, cuando pienso que hay sangre que corre entre la vuestra y la mía, me asombro de tener paciencia para discutir con vos.

—En primer lugar, no soy el asesino de Ana; Tom os ha mentido, y aun suponiendo que esto sea verdad, ¿qué haríais?

—¿Y os atrevéis á preguntármelo?

—Indudablemente, me atrevo. ¿Por qué no?

—Mereceríais que os mandase detener al momento.

—¿Oh! despacio... No se detiene á la gente de esa manera sin motivo.

—¿Sin motivo decís?—añadió Jenny impacientemente.—¿Ah, eso es ya demasiado! Y ahora mismo...

—¡Id!—dijo Thomas Moore, encogiéndose de hombros.

La tranquilidad de aquel miserable aturdió á la pobre mujer.

—¿Tenéis acaso medio de escaparos?—preguntó.—Puesto que mis amenazas no os hacen temblar...

—Tengo dos—contestó Wilky tranquilamente.—En primer lugar, no he cometido el crimen de que me acusáis...

—¿Qué audacia!

—Y después, porque aunque fuese culpable, ni vos ni vuestros tribunales podríais probar nada contra mí.

—¿Por qué? Vuestra nacionalidad no os pone al abrigo.

—No; pero este crimen se ha cometido en Francia, hace más de veinte años...

—¿Y qué?—preguntó Jenny, que no tenía ninguna noción de Derecho.

—Pues que hay prescripción—contestó Thomas.

La pobre mujer quedó aterrada. Este primer medio de intimidación se le escapaba.

ba. Indudablemente aquel tunante estaba seguro de lo que decía.

—¡Bueno!—dijo.—Pero con estos antecedentes descubriría la trama que ahora estáis urdiendo contra mí...

—¿Qué trama?—interrumpió Thomas Moore.—Mi situación es bien clara. Arruinado por la guerra de América me he refugiado en Francia con los restos de mi fortuna y me he establecido en París, donde vivo honradamente con el producto de mi trabajo, sin deber nada á nadie... ¿Qué más se me puede exigir?

—Pero, ¿y vuestras relaciones con M. de Camaieux?

—¿Qué tienen de irregulares? La casualidad de los negocios me ha puesto en tratos con él, y otra casualidad ha hecho que me hable de Jorge Moore; dije que le había conocido, y me dijo que si quería atestiguarlo en caso necesario, y consentí en ello... ¿Qué cosa más natural. ¿Es que miento? ¿Es que soy testigo falso, asegurando hasta bajo juramento que conozco á mi hermano y á mi sobrino?

—¿Si; porque sabíais con qué objeto obraba el conde de aquella manera. Sabíais muy bien que Antonio no es mi hijo, y que al dármelo como tal, su ambición era apropiarse la inmensa fortuna de Jorge.

—¡Ah! ¿Es también esa vuestra idea?

—Sin duda, puesto que el papel que ahora hace Antonio lo ha ofrecido á otro antes.

—¿Sabéis á quién?—preguntó curiosamente Wilky.

—A M. Octavio—dijo Jenny con aire de triunfo.

Thomas se quedó pensativo en lugar de responder.

—¡Ah!—murmuró en voz baja, después de un momento.

Entonces Jenny comprendió que, llevada de la cólera y de la indignación, había cometido una imprudencia. ¿No le había dicho M. Dubois que fingiese una ignorancia absoluta?...

—¿Y cómo vos, que sabíais estas cosas, sufríais eso?—preguntó Wilky.

Mme. Moore guardó silencio.

—Adivino—añadió su cuñado,—que tenéis una segunda intención.

Jenny no contestó, equivaliendo esto á una confesión.

—¡Pues bien!—dijo Thomas Moore.—Escuchad. Ahora soy yo el que os detiene por el momento, porque acabáis de entregarnos, si continuáis recibiendo en vuestra casa á Antonio y al conde; sabiendo que el primero no es hijo, y que el segundo os engaña, acabáis de cometer una falta imperdonable. Que sea el cómplice del conde y que le repita lo que acabáis de decir, vuestro plan cae por tierra al momento.

Jenny se calló, comprendiendo que no tenía fuerzas para luchar contra Thomas Moore.

—Pero—siguió diciendo éste—quiero probaros que no soy cómplice del conde, y que si he fingido entrar en la conspiración, era para descubrir la verdad con más seguridad. La astucia es grosera; pero siempre da buen resultado. Os juro, pues, por todo lo que queráis, que no repetiré

una palabra de todo lo que me habéis dicho, y que por el contrario quiero ayudaros.

Jenny retrocedió instintivamente ante la idea de obrar de concierto con el hombre que había asesinado á su madre. Pero se sabe también que era una mujer energética, que sabía dominar sus flaquezas.

—¡Veamos!—dijo resueltamente.

—En primer lugar, quiero convenceros que no soy confidente del conde. Os aseguro que ignoraba hubiese hecho á monsieur Octavio sus primeras proposiciones, y después que no sabía que los diez y ocho millones de mi hermano estuviesen depositados en la casa de M. Delanoix.

—Esto me lo habéis dicho vos misma, y os lo agradezco mucho porque deseaba saberlo. Y por último, porque conozco hace muy poco tiempo los argumentos que ha hecho valem M. de Camaieux para demostrar la legitimidad de Antonio.

—¿Es verdad todo eso?—dijo Jenny moviendo la cabeza.

—¿Cómo podéis dudarlo, cuando me comprometo á guardaros el secreto? Con esto veis ya que más obro en vuestro favor que en el del conde.

—Entonces, no sabéis cómo ha podido procurarse la ropa que llevaba mi hijo, y el papel ensangrentado que vuestra víctima...

—¡Ana no es mi víctima! No insistáis, nunca me haréis convenir en ello...

—Pero puesto que os digo que Tom...

(Continuará.)

**ADMINISTRACION CENTRAL.—Consejo Supremo de Guerra y Marina.**—Relación de las pensiones declaradas por este Consejo Supremo durante la segunda quincena del mes próximo pasado.

**Hacienda.**—Dirección general del Tesoro público y Ordenación general de Pagos del Estado.—Anunciando el extravío de un resguardo talonario expedido por la Caja general de Depósitos en 25 de enero de 1909, con los números 224.333 de entrada y 80.774 de registro.

**Gobernación.**—Inspección general de Sanidad exterior.—Circular sobre visado de la patente de sanidad de los buques por los consules ó agentes consulares de España.

UN SEQUESTRO

DENUNCIA Y EXPEDIENTE

Un señor soltero, rico, que frisa en los cincuenta y ocho años, D. Luis Zabala, se halla desde el día 2 del corriente secuestrado en el Sanatorio del Pilar, en la Guindalera.

No es la primera vez que el Sr. Zabala ha residido contra su voluntad en el mencionado Sanatorio, porque hace tiempo estuvo en él recluido; desde allí pasó al doctor Esquerdo, en Leganés. Pero el doctor Esquerdo le dio el alta á los quince días por estimar que el Sr. Zabala no necesitaba los servicios que en la casa de salud del renombrado doctor se prodigan á los alienados. Es decir, que el Sr. Zabala no padecía, por fortuna, de semejante enfermedad.

Parece ser que lo ocurrido, en esta segunda reclusión de D. Luis Zabala, ha sido lo siguiente, según resulta de la denuncia formulada y del expediente instruido como consecuencia de aquélla.

Llevado á dicho establecimiento de la calle del Pilar de Zaragoza, en la Guindalera, ha permanecido allí el Sr. Zabala, ignorado de sus muchos y buenos amigos, hasta que ha logrado romper un trozo de la tela metálica de una de las ventanas del edificio que dan á la calle, para echar por el agujero papeles escritos, llamando primero la atención de los transeúntes y rogándoles después que hicieran llegar cartas á sus amigos.

Conviene advertir que D. Luis Zabala reside habitualmente en un hotel de su propiedad, situado en la calle de Cartagena; es decir, próximo al Sanatorio del Pilar, por lo cual es muy conocido en aquel barrio, donde tiene numerosos amigos.

Enterados éstos de la situación del señor Zabala, han buscado al abogado D. José Serrán y Ruiz, para que interpusiera la correspondiente denuncia ante el juez de guardia.

Pero el Sr. Serrán, hombre experto, no quiso llevar el asunto de buenas á primeras al juzgado, pues prefirió empezar por el Gobierno Civil, al efecto de averiguar de antemano si el expediente que debió promoverse para recluír á D. Luis Zabala en el Sanatorio, en concepto de demente, tenía todos los requisitos legales.

El Sr. Fernández Latorre, gobernador civil de Madrid, ha procedido con diligencia suma; ha enviado un inspector de Sanidad al Sanatorio para que dictaminara acerca de la legalidad del expediente y del estado de salud del supuesto paciente.

No han debido ser muy satisfactorias las noticias suministradas por el inspector de Sanidad, ni su informe acerca de las razones legales manifestadas para recluír al Sr. Zabala, cuando la autoridad gubernativa ha estimado que el asunto pasase al Juzgado de guardia.

En efecto: ayer tarde, á última hora, después de cerrada nuestra edición, llegó el asunto á la Casa de Canónigos, donde estuvo el Sr. Serrán á ratificar en la denuncia.

El juez del distrito de la Latina, que se hallaba de guardia, ordenó que compareciesen los hijos del Sr. Zabala, para que declaren en los autos.

Antecedentes.

Este asunto de la reclusión del Sr. Zabala tiene una historia bastante larga y llena de incidentes desagradables.

El Sr. Zabala es casado y tiene muchos bienes de fortuna; pero no ha tenido hijos en su matrimonio. Es un señor bondadosísimo, caballeroso, que ha pasado gran parte de su vida en América.

Antes de marcharse al nuevo mundo, siendo soltero, tuvo dos hijos naturales, llamados Luis y José.

Estos fueron recogidos primero por la madre del Sr. Zabala y reconocidos por éste después, desde América, en virtud de poder.

Al regreso de D. Luis á España, y mediante convenio con la madre de sus hijos, entregó á ésta una respetable cantidad, al objeto, no sólo de que no quedara desamparada, sino de que pudiera vivir desahogadamente en el pueblo adonde se retiró.

El hijo mayor, Luis, vivió con su madre unas temporadas, independiente otras.

El hijo menor vivía en compañía del padre, quien se portaba con él todo lo bien que puede portarse un padre de las condiciones de D. Luis Zabala. Gastaba cuanto quería y el padre subvenia á todo con largueza.

Hace poco tiempo le redimió á metálico del servicio militar.

Parece ser que este hijo menor, José, no ha correspondido, ni mucho menos, con su conducta al proceder del padre, porque no hace un mes que, por efecto de haber sido reprendido por el padre, el hijo se arrojó sobre el autor de sus días y le pegó, produciéndole lesiones.

De este asunto conoció el Juzgado del distrito de Buenavista, y sin que pudiera evitarlo D. Luis, el hijo fué á la cárcel en virtud de orden judicial. Esto ocurría á fines de septiembre.

**Al Sanatorio.**

Según se asegura, el Sr. Zabala trataba de hacer testamento, con el propósito de dejar la menor cantidad posible de su fortuna á sus hijos; pero éstos, con el fin de desbaratar el plan de su padre, pensaron en la conveniencia de encerrarle en el Sanatorio.

Como el hijo menor se hallaba todavía en

la cárcel, fué el mayor el que se encargó de la reclusión.

Y, en efecto, mediante una sombra de expediente, á juzgar por lo que resulta del incoado últimamente por el Gobierno civil, se condujo á D. Luis al Sanatorio por varios dependientes de dicho establecimiento, contra su voluntad, pues consta que protestó ante varias vecinas.

**¿Qué hará el Juzgado?**

Desde luego parece fuera de toda duda que D. Luis Zabala se halla en perfecto equilibrio mental, y así lo han reconocido varios amigos que le han visitado en el Sanatorio, hasta el punto de que más de uno de éstos han puesto á disposición del Sr. Zabala y del Juzgado sus domicilios para que residiera en el que escogiera de ellos, si el juez, como es de esperar, acuerda poner en libertad al recluido, que, seguramente, no irá á su hotel para no encontrarse en él con sus hijos.

No sabemos si el juez de guardia, don Edelmiro Trillo, decretará desde luego la libertad del Sr. Zabala ó dejará el asunto para que lo resuelva mañana el juez correspondiente.

Desde luego, esta madrugada han declarado en los autos D. Abdón Sánchez Herrero, director del Sanatorio; los dos hijos de don Luis Zabala, pues el menor ya está en libertad, y un amigo de D. Luis, para ratificarse en el ofrecimiento de su domicilio al paciente.

Y para terminar por hoy, diremos que en el Juzgado del distrito de Palacio se intenta incoar un expediente de incapacidad contra D. Luis Zabala, al efecto de que no siga interviniendo en la administración de sus bienes.

Mañana seguiremos informando á nuestros lectores de cuanto ocurra en este interesante asunto.

A LAS SEÑORAS

Nada os facilitará tanto tomar la cuenta á vuestros sirvientes como obligarles á que os presenten los tickets ó recibos que entregan las Registradoras «National» en las tiendas en que compran.

Informes gratis. Preciados, 11.

SUCESOS DEL DIA

**Agente agredido.**

El agente de Vigilancia de la Comisaría de la Latina D. José Santamaría fué agredido por un sujeto, llamado Emilio Torres, que se resistió á ser cacheado en la plaza de Segovia Nueva.

El Sr. Santamaría sufrió algunas heridas y contusiones en la cara.

**Cochero robado.**

El cochero Faustino García guiaba un coche en cuyo interior iba un matrimonio.

Al llegar á la calle del Bastero se cayó el caballo, teniendo que bajar el cochero para ayudar á que se levantase la bestia.

Con objeto de trabajar con más desembarazo, se despojó de la chaqueta, dejándola en el interior del coche, al cuidado de sus ocupantes, y fué tal el que tuvieron de dicha prenda, que el cochero, una hora después de haber dejado el matrimonio, observó que le habían desaparecido del bolsillo de la prenda 75 pesetas en billetes y 5 en plata.

Faustino García denunció el hecho.

**Amenazas.**

Constancia González, que presta sus servicios en la casa número 55, piso primero izquierda, de la calle de Moratín, denunció al hijo de sus amos, L. R., que la amenazó varias veces con un revólver.

—En la Comisaría de Vigilancia del distrito del Centro presentó una denuncia Josefa Corrales Mordes, habitante en la calle de Tudesco, núm. 5, contra su esposo, J. S., quien la ha amenazado en repetidas ocasiones con una pistola y un cuchillo.

El denunciado, al cual se le ocuparon tres pistolas cargadas con todas las de la ley, pasó á presencia del comisario.

**Caidas.**

En la calle de Embajadores sufrió una caída Antonio Magadán Menéndez, de treinta y ocho años, sufriendo varias heridas de pronóstico reservado en la cabeza.

Después de asistido en la Casa de Socorro de la Inclusa, pasó á su domicilio, San Carlos, núm. 4.

—En su domicilio, Preciados, 13, principal derecha, sufrió una caída, en ocasión de llevar varios platos en las manos, doña Josefa Ibarra Sanz, de setenta y cinco años, produciéndose varias heridas de pronóstico reservado.

Fué asistida en la Casa de Socorro del distrito del Centro.

—El mozo de cuerda Rogelio González Barbón, de cuarenta años, cayóse en la calle del Conde de Aranda, sufriendo una herida contusa en el occipital.

Fué asistido en el Gabinete Médico del barrio de Salamanca, donde se calificó su estado de alcoholismo agudo.

**Un escandaloso.**

A instancias del director del Hospital Provincial, D. Aurelio Hidalgo, fué detenido por promover un fuerte escándalo en el benéfico establecimiento Jacinto Madejón.

El escandaloso agredió á los guardias que le detuvieron, y en la Comisaría intentó arrojarse una silla contra el personal de la misma.

**Industrial timado.**

En la tienda de comestibles de Joaquín Más, sita en la calle de Fomento, núm. 75, se presentó un sujeto con un vale de un cliente del industrial, llamado Eusebio González, residente en Miraflores de la Sierra, pidiendo cuatro fardos de bacalao.

También presentó otro vale de otro vecino de Miraflores de la Sierra haciendo un pedido de un fardo de bacalao.

El Sr. Más, el propietario de la tienda de comestibles, no opuso el menor reparo á la petición del sujeto, é inmediatamente entregó los cinco fardos de bacalao, los cuales cargó en un carro, diciendo los llevaba á casa del ordinario de Miraflores.

D. Joaquín Más se ha enterado de que todo

el bacalao ha ido á parar á una tienda de ultramarinos del Paseo de las Delicias, sita en el número 12, y de la cual es propietario D. Ramón Alcubilla Hernández, quien abonó por la mercancía 200 pesetas.

Compañía Nacional Pruébese el chocolate «AGUSTINOS»

NOTICIAS GENERALES

El ministro de la Gobernación, hablando de un sueldo de «La Epoca», manifestó ayer que se ha autorizado la manifestación en Barcelona para llevar coronas á la tumba de Clemente García, porque en la convocatoria al gremio de carboneros no se habla para nada de política, ni siquiera se alude á la forma en que fué muerto aquél.

«Claro es—añadió—que si intentasen sacar partido político de aquel acto, la policía lo evitará.»

El Sr. Gasset ha citado para hoy, en el ministerio de Fomento, á todos los ingenieros que llegaron de provincias para tratar de la realización de los proyectos de caminos vecinales.

Comenzará el acto á las tres y media de la tarde y revestirá indudable importancia.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

La Juventud conservadora ha establecido, en beneficio de sus socios, las enseñanzas de los idiomas francés é inglés, á cargo de los distinguidos profesores D. Manuel Baldasano y D. Carlos S. Lazcu-Buckley.

La matrícula, á 10 y 15 pesetas, respectivamente, queda abierta hasta fin del mes actual, pudiendo solicitarla en la secretaría de la Juventud, de doce á una y de seis á siete de la tarde. El curso comenzará el 15 de octubre.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL

La corrida de novillos, anunciada para ayer tarde, fué suspendida por causa de la lluvia.

Sociedad de dependientes internos del gremio de vinos.—Esta Sociedad celebrará Junta general ordinaria el día 10 del corriente, á las tres de la tarde, en la calle del Horno de la Mata, 7, principal.

**El mejor café, el primivo, el único, es el verdadero torrefacto LA ESTRELLA, Montera, 32; teléfono 1.555.**



De París ha llegado un comprador de buenas perlas. Recibe, Victoria, 4, pral. drcha., de once á dos, hasta el día 10 de octubre.

COMPATIBILIDAD

Los enfermos del tubo digestivo pueden usar á la vez que el bicarbonato de sosa y aguas minerales alcalinas, el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, pues son compatibles.

ULTIMA HORA

**Banquete conservador.—Los telegramas.**—Banquete del Orfeón donostiarra.—Niño arrollado y muerto.—Partido de «foot-ball».

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche).—Los conservadores, después del banquete, dirigieron un telegrama al jefe superior de Palacio, ofreciendo su adhesión al Rey; otro á Maura, de salud y adhesión, y otros varios contestando á los recibidos.

—En el restaurant del monte Ulia se ha celebrado el banquete del Orfeón donostiarra, asistiendo doscientos comensales y presidiendo el alcalde.

Después del banquete hubo música y cantó el orfeón.

—En Tolosa, un ómnibus arrolló á un niño de corta edad.

El niño recibió tan graves lesiones al atropellarle el carruaje, que murió en seguida.

—En el campo de foot-ball ha jugado un partido el equipo inglés de Biarritz contra el del Club de San Sebastián.

Ganó el de San Sebastián por seis goals contra uno, que se apuntó el inglés.

Presos.

VALENCIA. (Domingo, noche). Hoy han llegado de Cullera 25 presos, que lo fueron á consecuencia de los últimos sucesos.

Se dice que entre ellos viene uno muy comprometido en los crímenes perpetrados en aquel pueblo.

En honor de un poeta.

CACERES. (Domingo, noche). En el Ayuntamiento le ha sido ofrecido un banquete al laureado poeta D. Juan Luis Cordero.

Un centenar de amigos y admiradores del festejado ha acudido á la agradable fiesta.

Entre los comensales figuraban las autoridades, periodistas y las personalidades de más relieve de la población.

Ha habido, al final, lectura de poesías.

El anfitrión ha leído un hermoso discurso, que ha sido objeto de grandes elogios y ruidosos aplausos.

El Sr. Bugallal.

ORENSE. (Domingo, noche). En automóvil marcharon á Puentearreas el Sr. Bugallal y su esposa, que han quedado muy satisfechos de su estancia en Orense.

Sus amigos les hicieron una despedida afectuosa.

Travesía agitada.

CADIZ. (Domingo, tarde). Continúa reinando fuerte temporal.

A pesar de esto, acaba de llegar el vapor Llovera, que ha luchado bravamente en el estrecho de Gibraltar con la impetuosidad de las olas.

Quedaban en Tánger el crucero Duchaila y el torpedero Osado.

Los marinos elogian mucho al capitán del vapor Llovera por su destreza en esta travesía.

El Archiduque Carlos Esteban.

ALMERIA. (Domingo, noche). Ha fundeado en este puerto el yate Ul, procedente de Málaga.

Esperará aquí la llegada del archiduque de Austria Carlos Esteban y su familia, que se encuentran en Granada.

Apertura de curso.

SEVILLA. (Domingo, noche). Con gran solemnidad y con asistencia de las autoridades, se ha verificado la apertura de curso en la Sociedad Económica de Amigos del País.

Los alumnos más aventajados dieron un concierto. También ejecutó algunos números al violín el artista José Pons.

El discurso de apertura fué pronunciado por el presidente de la entidad y actual diputado á Cortes, D. Estanislao D'Angelo.

Reparto de premios.

CORUNA. (Domingo, noche). Con gran solemnidad se ha celebrado el reparto de premios á los niños de las escuelas públicas, en el teatro Principal.

Han asistido las autoridades y numerosísimo público.

Los niños, acompañados por una banda militar, han cantado el himno á la bandera, que el público ha acogido con aclamaciones entusiásticas.

El maestro Sr. Pérez Vázquez ha leído una Memoria muy interesante y el alcalde ha pronunciado un elocuente discurso.

Ambos han sido objeto de grandes aplausos.

Un concierto.

Para el concierto que da esta noche Pepito Arriola se han agotado todas las localidades.

La fiesta promete resultar un acontecimiento.

Temporal en Zaragoza.

ZARAGOZA. (Domingo, noche). Anoche y hoy ha llovido torrencialmente.

Los labradores se muestran muy contentos porque merced á esa circunstancia podrán comenzar esta misma semana en buenas condiciones las operaciones de la siembra.

TOROS EN PROVINCIAS

En Linares.

LINARES. (Domingo, noche). La Reverte, que recientemente cambió sus vestiduras femeniles por otras de hombre, ha matado dos novillos con valentía y arte.

Ha torreado muy bien, y con el estoque ha hecho cosas buenas.

Carrion mató su toro de una buena estocada.

Martínez Rivas mechó el bicho que le cupo en suerte.

Ramitos ha estado superior banderilleando. La Reverte fué sacada en hombros.

En Logroño.—Cogidas de Rodarte y Lecumberri.

LOGROÑO. (Domingo, noche). La novillada celebrada hoy ha resultado magnífica.

Los toros, de Carreros, han sido muy bravos, matando nueve caballos.

Rodarte hizo en su primero una valiente faena, largando una estocada perpendicular en buen sitio.

Después de breve faena, mató al tercero de una estocada contraria, echándose fuera, y descabellando al primer intento.

El diestro mejicano hizo una inteligente faena con el quinto toro, acabando con una media buena.

Después de coger los trastos para entenderse con el sexto, brinda al aviador Garnier y á su señora, haciendo una faena lucidísima, dando pases de todas clases, y entrando muy bien, deja una media superior, saliendo enganchado.

Sufrió un desgarre en la mano izquierda, pasando á la enfermería, donde se le practicó una sutura.

Rodarte recibió un regalo, la oreja y una gran ovación.

Lecumberri quebró arrodillado al segundo de la tarde, haciendo una faena tranquila.

Largó una estocada soberbia, saliendo enganchado por el calzón.

Cortó la oreja.

En el cuarto toro hizo bonísima faena. Colocó una estocada muy buena, que hizo rodar al toro sin puntilla.

Al tirarse á matar sufrió un fuerte encontronazo.

También en este toro se le concedió la oreja.

Molestado por agudos dolores, hubo de ingresar en la enfermería, donde se le apreció un varetazo en el antebrazo izquierdo, con ematoma, que le impidió continuar la lidia.

El público ha salido satisfecho de la novillada.

Boletín religioso

Santos del día 9.—Santos Dionisio Areopagita, Eleuterio y Diosdado, mártires; San Abraham, patriarca; Santos Gisleño, Andrés y Luis Beltrán, confesores, y Santos Atanasia y Publia, abadesses.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de la Compañía, y continúa el triduo á San Francisco de Borja, predicando en la misa, á las diez, el P. Fidel Fita, y por la tarde, á las cinco, el P. Diego Quiroga.

En San Andrés, por la tarde, á las cinco y media, sigue la novena á la Virgen del Pilar, siendo orador el P. Jiménez Campaña.

En el Perpetuo Socorro, ídem, el P. Gamarra.

En la parroquia de Nuestra Señora del Pilar, ídem, á las cuatro D. Leonisio Santiago.

En la iglesia de la Divina Pastora (calle de Santa Engracia, 112), continúa la novena á San Francisco, por la tarde, á las cinco, y será orador D. Mariano Morlans.

En la parroquia de Santa Teresa (Chambers), ídem, ídem, predicando por la tarde, á las cinco, D. Antonio González Parja.

En el Cristo de San Ginés habrá anoche ejercicios, siendo orador D. Adrian Manzanedo.

La misa y oficio son de San Dionisio y compañeros mártires.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Rosario en las monjas Catalinas y Dominicas, San José, Pasión y San Fermín.

Esplritu Santo: Adoración nocturna.

Turno: San Francisco de Borja y San Juan Berchmans.

Espectáculos del día 9

APOLO.—7.—La suerte de Isabelita.—El patinillo.—El alma del pueblo.—Lirio entre espinas. COMICO.—4.—El monaguillo de las Descalzas (estreno, doble, dos actos).—Gente menada (dos actos, doble).

PRICE.—7.—Bohemios.—La alegría de la huerta.—Amor y libertad.—El reloj de arena. GRAN TEATRO.—6.—El género alegre.—La tierra del Sol.—La casta Susana (doble).

MARTIN.—7.—Los dos amigos y el oso.—El Padre Augusto.—El amo de la calle.—Los dos amores.

NOVEDADES.—6.—Las cantineras.—La morucha.—La balsa de aceite.—La alegría del abuelo.—La real hembra.

PRINCIPE ALONSO.—5 á 12.—Sección continua de cinematógrafo. Grandes novedades. IMPERIAL.—4, 15 y 8, 15.—Secciones de películas.—La fuerza bruta.—Amores y amores (especial).—Perros y gatos.—Clara Sol (especial).

TRIANON-PALACE.—(Alcalá, 20).—Todos los días variado y elegante espectáculo.—A las 6, 9, 11, 30.—Exito de los hermanos, Pretzmann's The Robertson's, Les Dobles, Les Orel's, Julia Gálvez y Matilde Aragón.

Películas nuevas todos los días. Sección sencilla, butaca 50 céntimos. LATINA.—4.—Cinematógrafo.—Entre doctores.—Los corridos.—Más vale maña que fuerza. 8.—Cinematógrafo.—Hija única.—Tierra baja (tres actos, especial).

NOVIOLADO.—6.—Bohemios.—Machaquito ó El gato negro.—El Roder.—Bohemios.—Machaquito ó El gato negro.

ROMEA.—Desde las 6.—Artísticas películas.—La Roteña, la Cavallero, Mexicana.—Gran éxito de Luisa de Bigné y de la notable comediante bella Montalvíto, con la tonada española Burlas de Amor.

11.—Confesión de la manola, gran éxito de la Montalvíto.

MADRILEÑO.—5 y 9, 30.—Secciones especiales de cinematógrafo y variedades. 5, 8, 7, 10, 30 á 11, 30.—Secciones monstruos con las mismas artistas de ayer.

ROYAL KUR AAL.—6.—Espectáculo de moda, culto y artístico.—Gran programa de cinematógrafo y variedades.—Tres mil metros de películas y estreno.—Gran éxito de Carmen Villar, Brazalema, Libertad, el popular don Jenero el Feo, Elvira Ferrero, la Chavala y debut de Les Papillons.

10 y 11, 15.—Gran programa de cinematógrafo y todo el programa internacional de variedades. BENAVENTE.—4 á 12, 15.—Secciones continuas de cinematógrafo.

Todos los días novedades y estrenos. RECREO DE SALAMANCA.—(Ideal Politécnico).—Abierto todos los días de 10 á 1 y de 3 á 8. —Martes de moda.—Miércoles y sábados carreras de cintas.—Skating cubierto.—Cinematógrafo y otras diversiones.

PETIT PALAIS.—Desde las 6.—Cine y variedades.—Variado repertorio de películas. TEATRO NUEVO.—7.—Grandes atracciones.—Grandes éxitos.—Sensacional éxito de las aplaudidas artistas Eladia Ruiz Paris, Vicenta Vargas y demás artistas.

11, 30.—Sección especial de moda. LO RAT PENAT.—6 ídem.—La cuerda floja.—Entre doctores.—Los corridos.

CHANTECLER (Plaza del Carmen, 2).—Desde las 6.—Secciones de cinematógrafo y variedades.

Gran éxito de la Bella Lolita, Gran Juliano y los duetistas Gari-Uset.

AVISOS UTILES

**Oposiciones á Registros.**

La Academia Díaz Moreno, Felipe V, 6, entresuelo, abre suscripción para adquirir la obra de «Contestación al Programa».

**PARAGUAS** R. L. Serra, Carretas, 5. (Frente á Gobernación.)

LA GACETA DEL DIA 7 del actual publica un anuncio convocando á JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA de accionistas de la SOCIEDAD GENERAL AZUCARERA DE ESPAÑA, que se celebrará el día 31 del corriente, en el domicilio social, ALARCÓN, 3, MADRID.

Para Salamandras, Tortugas y Fíros expresamente prepara «LA CALERA» antracita galletilla, á 3,50 pesetas quintal. Magdalena, 1

**V. García Moya, sastre** tiene el gusto de participar haber recibido las novedades inglesas para la presente estación. BARQUILLO, 8 triplicado.

**SOMBRILLAS** alta fantasía. M. de Diego, Pta. del Sol, 13

**COLORES PALIDOS**

ANEMIA DEBILIDAD ATENUACION AGOTAMIENTO de las FUERZAS, etc. guardadas radicalmente por el

**HIERRO BRAVAIS**

Toda farmacia y 139, r. Lafayette, París.—Folleto gratis.

**ANEMIA**

**A LAS SEÑORAS**

D. Pablo Morales participa á sus clientes su regreso de París con los últimos modelos de sombreros para señoras y niños, inaugurando la estación de invierno en su grandiosa tienda, Mariana Pineda, 5, ANTES CAPELLANES. Exposición de modelos.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

**AL CAPRICHIO JUAN PADROS** CALLE DE ALCALÁ, 26

ULTIMAS NOVEDADES para señoras, niñas, niños y bebés.—Exposición de confecciones, tejidos, adornos y cortes para caballero.—Pídanse Catálogos y detalles

**CASA NAVAS PUEBLCARRAL, 33. 1.º**  
— y SAN ONOFRE, 2 —

**PIANOS Y PIANOLAS**

Ha dado el público en llamar pianolas a todos los aparatos que sirven para tocar el piano mecánicamente, y nosotros rogamos no confundan EL CECILIAN, de los EE. UU. con los demás que se anuncian, pues difiere en absoluto de aquéllos.

EL CECILIAN, debido a sus últimos inventos y doble acción neumática patentada, resulta ser el más perfecto, artístico, de fácil uso y solidez probada de cuantos se han dado a conocer en España, calificándole los verdaderos inteligentes como el REY de los autoplantistas.

Audiciones gratuitas y diarias, de 5 a 7 de la tarde, en el Depósito exclusivo para España, así como del maravilloso y último invento, reproductor

**PIANO "DEA", ELÉCTRICO**

que por sí solo nos hace oír a los mismos grandes pianistas: Rosenthal, Lisier, Sauter, Baurer, Planthé, etcétera, etc.

Pianos Ronisch, Cussó, S. F. H. A., Pleyel, Krauss-Robert Marurell, etc.

**CAMBIOS, ALQUILERES, VENTAS A PLAZOS**

**IMPERMEABLE CHRISTIAN**  
DE PAÑO SIN GOMA

Elegante surtido en gabanes de entretiempo e invierno. Expedición a provincias.

50, Caballero de Gracia, 50.—Teléfono 766

**Lámparas Fúnebres**

Para alumbrado de nichos, mausoleos, sarcófagos y panteones. Imponente surtido.—Precios económicos.

**CRUZ, 31-ANGEL CANOSA -GATO, 3**

**Oposiciones al Cuerpo de Abogados del Estado**

Academia de Derecho. Infancia, 40. Director, Antonio G. de Valdeavellano, doctor en Derecho.

Preparación por D. Rafael Martínez Nacarino, abogado del Estado y notario del Ilustre Colegio de Madrid; D. Juan Zsasa y del Valle, abogado del Estado, y el señor director de la Academia.

**GUANTES CABRITILLA**

y gamuza, los más largos para teatro, a 1,95 y 1,50 pesetas.

Almacenes de la Puerta del Sol, 15, prates. Isidoro García Villa.

**Gremio de Sastres**

La Sociedad de Maestros Sastres La Continúa participa a sus asociados que la reunión para el nombramiento de síndicos y clasificadores se celebrará en el Circolo de la Unión Mercantil el día 9 de octubre, a las horas siguientes:

De 11 a 11 1/2, sastres para el Ejército.  
De 2 a 2 1/2, sastres con géneros extranjeros.  
De 3 a 3 1/2, sastres con géneros del país.  
El día 12, de 8 a 8 1/2, se reunirán los sastres en general.

**Abogados del Estado**

Academia preparatoria oposiciones, a cargo de los individuos del Cuerpo Sres. Gabriel y Galán y Díez Gómez. Abierta en 1.º de octubre. Apuntes. «Contestación al Programa», por los mismos. Se publica por cuadernos de 25 lecciones. 6 cuadernos mensuales. Pedidos e informes: Sr. Galán, Mendizábal, 42, o Sr. Díez, Glorieta de San Bernardo, 4.

**Debilidad sexual**

(Ma) llamada impotencia por algunos explotadores, espermatorreas, vértigos, mareos, tristezas, irritabilidad nerviosa y demás síntomas, se cura en poco tiempo con el Nervonal Mon. Pedir a su autor, Monreal, Fuenarrabal, 42, y consultar dudas.—CINCO PSETAS CAJA. Correo, 5,50

**FÁBRICA DE PARAGUAS**

M. V. LEZ, PUERTA DEL SOL 15, al lado de la calle de Alcalá CLASES RECOMENDADAS

Imitación seda.....	3,60 ptas.
Seda tramada.....	6,30 >
Gloria ortizada.....	3,90 >
Seda pura inglesa.....	14,50 >

Ferros y composuras, precios reducidos.

Depósito especial de guantes, encendedores, piedras, bombillas, ámbar, botellas y cartones de Urrique.

**LA MEJOR RENTA**

es la que producen los préstamos hipotecarios. Esta casa los facilita con rapidez y admite encargos de compra y venta de toda clase de fincos.—Hortaleza, 19, pral. izq., de 6 a 8.

**HERMOSO SEMENTAL**

Postier, breton, 6 años, yeguas cruzadas y ochos se venden

Razón, PLAZA DE LAS CORTES, 3.

**LA SEÑORA**

**Doña Elena Araceli de Ribota y Espina**  
DE GÓMEZ DE ARTECHE

Falleció en Haro el día 10 de octubre de 1910

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

**R. I. P.**

Su viudo D. Angel María Gómez de Arteché; sus hijos los Excmos. Sres. Duques de Moctezuma, Marqueses de Tebron; sus nietos D. Luis, Vizconde de Iruan, D. Fernando, doña María Luisa, doña Alicia y demás parientes y testamentarios, ruegan a sus amigos la encomienda a Dios.

Todas las misas que se celebren en Madrid el día 10 del corriente en las iglesias de los Padres Jesuitas (calle de Zorrilla) y de San Fermín de los Navarros, así como las que se digan el mismo día en todas las iglesias de Haro, Azofra y convento de Casalarreina, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

El funeral tendrá lugar el mismo día 10 en la iglesia parroquial de Haro.—El Nuncio de Su Santidad, Patriarca de las Indias, Arzobispo de Toledo y Obispos de Madrid, Alcalá, de Sión, de Burgos y de Vitoria han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

**LOS TIROLESES.—Romanones, 7 y 9**

# GRAN NOVEDAD

## LAMPARAS "OSRAM", DE 10 BUJIAS

con un consumo de 13 vatios, ó sea menos que una lámpara corriente de 3 bujias.

La lámpara OSRAM es la única que se construye de 10 bujias, con un consumo de 13 vatios, y resulta hoy la más económica que en el mercado existe.

CONCESIONARIO PARA ESPAÑA Y PORTUGAL:

5, MARIANA PINEDA -- León Ornstein -- MADRID

Maquinaria, material y accesorios para electricidad.

**+**

Todas las misas que se celebren el día 9 del corriente en las iglesias de San José, oratorio del Caballero de Gracia, San Luis, Calatravas, Virgen de la Paloma, Perpetuo Socorro (Chamberi), Santo Cristo de la Salud y Nuestra Señora del Carmen, serán aplicadas por el alma

DEL EXCMO. SEÑOR

**D. Bartolomé de Santamarca y Donato**

CONDE DE SANTAMARCA

Q. E. P. D.

Su hija, la Excm. Sra. Duquesa viuda de Nájera, Condesa de Santamarca, etc., etc.,

SUPLICA a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones.

En la citada iglesia de Nuestra Señora del Carmen habrá solemne función a las once de la mañana, quedando S. D. M. de manifiesto, velado por sacerdotes, hasta las siete de la tarde, que se rezará el santo rosario y se hará la reserva.

(6)

Para esquelas, La Prensa. Carmen, 18. Teléfono 123

**VIENTRES**

Desarrollo, descenso, prolapso de la matriz; los trastornos y cúmulo de sufrimientos de las señoras, corrige y cura la Faja hipogástrica recoge vientos de Pina-poro-membrana Ramon. Opúsculos gratis. Carmen 38, piso 1.º Barcelona

**LINOLEUM**

24, ARENAL, 24.

**AYUDANTES DE MONTES**

Preparación para la primera convocatoria que se anuncie en forma que permite tomar parte en las de ingreso en la Escuela de Ayudantes de Obras públicas a los que lo deseen, por ingenieros de ambas especialidades.—Se empiezan las clases el 16 de octubre. Dirigirse a D. Juan Herreros Butragueño, ingeniero de montes Hernán Cortés, 22



**COSECHEROS**

para substituir EL YESO EN LA VENDIMIA y obtener una fermentación compacta, emplead los FERMENTOS DIRECTOS

Datos gratuitos para una buena cosecha se darán por carta ó verbalmente en los Laboratorios Químicos Industriales de R. Cañero; Madrid, Huertas, 8; Barcelona, Pintor Fortuny, 6, y en el Laboratorio Central, Pintor Sorolla, 34, VALENCIA.

**Calzado de lujo**

para señoras, caballeros y niños. 8.000 pares de botas y zapatos, procedentes de los elegantes zapateros de las mejores de Madrid, se liquidan a mitad de precio en los almacenes de la Pta. del Sol, 15, prates. Botas de tafetá y cabritilla de 25 y 30 pesetas, a 10, y así sucesivamente.

Mesas de noche, desde 10 pts.

Miranda, 51, Fuenarrabal, 61

**DINERO**

industrial ó comerciante, por particip. en su neg. "I." U. billete 25 pts., n.º 4 088 222.

Se compra máquina de des-seribir usada. Dirigirse: Lista de Correos, talon.º 15 (06).

**HERNANDEZ**, número 88 duplicado. De 2 a 3.

**DOLOR DE CABEZA**

Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALBEIRO 3 pts. Pídselas en farm.

**PERFECCIÓN**

Economía y gusto artístico encontrarán en la construcción y reforma de toda clase de alhajeros en los talleres de AGUILINO GÓMEZ. Compra y venta de toda clase de alhajeros, en inmejorables condiciones.

9, Echegaray, 9, Madrid.

**AVISO**

Compra papeletas del Monte, de alhajeros renovadas, aunque estén empuñadas en casas de préstamos ó cumplidas.

**LA CASA**

Central de Compras 7 y 9.—Postas—7 y 9.

**PRECIOSOS CUARTOS**

Baño, calefacción, termosifón, tel., ascensor, preciosa vista, 55 y 60 duros. Sarrano, 110.

**AVISO**

La Casa que más paga por Oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajeros es Plaza de Santa Cruz, 7, PLATERIA.

**ESLAVA JOYERO**

venta alhajas, oro, plata papeletas del Monte. Montero, 40.

**TRASPASO**

de espléndido y magnífico local situado entre la Puerta del Sol y calle de Cedaceros. Informar: Huertas, 15, 2.º izquierda.

Traducciones de idiomas.—Escalinata, 13, 1.º izqda.

**Papeletas DEL MONTE COMPRO**

y toda clase de ALHAJAS. Zárzaga, 9, esquina a Fresca.

**ORO Y PLATA**

Alhajas, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pago todo su valor. Sal, 2 al 8; Pza. Mayor, 81.

VENDO y arreglo encendedores, ULLED, relojero. 58.—HORTALEZA—58.

**CAMAS DORADAS**

LEGITIMAS INGLESAS

Las únicas de dorado permanente.

**COLCHONES de Muelles Legítimos**

INGLESOS

**PINILLOS**

5, FSOZO Y MINA, 5

Casa fundada en 1854

**CASEROS**

Se administran casas dando toda clase de garantías. Dirigirse a partido de Correos número 82, Madrid.

**EXPOSICION DE LAPIDAS**

Molinero, P. Progreso, 10.

**AVISO**

de una finca de cultivo, preferiendo sea de riesgo ó en condiciones de poderse poner.—Ofertas a Sebastián Fernández, S. Lorenzo 6, Valladolid

**COMPRA**

de un local amplio y con buenas luces para industria; no es para tienda. Ofertas por escrito a Paté Freres, Fuenarrabal, 99.

**Pérdida**

de perro de caza, p. pointer cruzado. Atiende por sí mismo por el dueño. Informar: Huertas, 15, 2.º izquierda.

**La Prensa**

AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS.

CARMEN, 18.—Teléfono 123. MADRID.

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

**BOLAS**

ENCINA 46 KILOS 3,50

ARENAL, 30.

**F. I. A. T.**

Limousine-landanlet, casi nuevo y a toda prueba, se vende. Ocasión verdad.

ROCA DONADOS, núm. 2.

**250.000 retales**

de tiras bordadas a mano, finísimas, y otras clases, se liquidan a precios como nadie puede darlas, por ser procedentes de un importante saldo. Almacenes de la Puerta del Sol, 15, prates. Isidoro García Villa.

**Alfombras y tapices**

Se liquidan todas las existencias de los almacenes de la Puerta del Sol, 15, prates, con un 50 por 100 de rebaja sobre las demás casas. Se traspasan a los locales. Isidoro García Villa.

**Préstamos**

sobre sueldos, pensiones, usufructos, resguardos de la Caja de Depósitos, acciones, obligaciones, fincas, etc., etc. El interés no excede de 6%, anual Preciados, 3, entresuelo.

**CAPITALES**

Se colocan desde 500 ptas. en negocios serios manejados por uno mismo, rentando crecido interés. Inf. gratis: La Cooperación, Carr.º S. Jerónimo, 14, pral. De 10 a 12 y 4 a 6

**BARRAS DORADAS**

Para tapices, escaleras y visillos. Alhajeros. Escriba de cocina. Filtros y agua. Burletes. Carradrasde seguridad Cajas p.º valores. Toalleros. Esponjas. Cuchillería fina. Cubiertos m. blanco. Jantús. Cafeteras. Herramientas. máquinas afeitar. Ferreteria Ornela. Peligros, 6 y 8, y Corredora, 34, junto San Ildefonso. Teléfono 1.749.

**EXPOSICION DE LAPIDAS**

Molinero, P. Progreso, 10.

**AVISO**

de una finca de cultivo, preferiendo sea de riesgo ó en condiciones de poderse poner.—Ofertas a Sebastián Fernández, S. Lorenzo 6, Valladolid

**COMPRA**

de un local amplio y con buenas luces para industria; no es para tienda. Ofertas por escrito a Paté Freres, Fuenarrabal, 99.

**Pérdida**

de perro de caza, p. pointer cruzado. Atiende por sí mismo por el dueño. Informar: Huertas, 15, 2.º izquierda.

**La Prensa**

AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS.

CARMEN, 18.—Teléfono 123. MADRID.

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

### Pida usted a este Profesor que lea su vida.

Su maravilloso poder para leer vidas humanas a cualquier distancia, asombra a cuantos le escriben.

Miles de personas de todas las categorías sociales han obtenido beneficios de los consejos de este Profesor, quien dice de lo que es usted capaz, cómo puede usted obtener éxito, quiénes son sus amigos y sus enemigos, y lo describe los buenos y malos períodos de su vida.

Su descripción de los acontecimientos pasados, presentes y futuros dejará a usted sorprendido. Cuanto le es necesario conocer es su nombre (escrito por usted mismo), la fecha de su nacimiento y el sexo, cuyos datos le servirán para guiar su trabajo. No es necesario dinero. Menciónese el nombre de este periódico y obtendrá una lectura de prueba gratuita.

El Sr. Paul Stahman, experimentado astrólogo de Ober Newsadern, Alemania, dice:

"El horóscopo que formó para mí el Profesor Rozroy resultó completamente conforme con la verdad, siendo un trabajo inteligente y concienzudo. Como yo mismo soy Astrólogo, examiné cuidadosamente sus cálculos planetarios e indicaciones, encontrando que el trabajo era perfecto en todos sus detalles y que el mencionado Profesor conoce perfectamente los adelantos de su ciencia. Mr. Rozroy es un verdadero filántropo, y todo el mundo debería aprovecharse de los servicios del Profesor, pues con ello pueden obtenerse muchas ventajas."

La Baronesa Blanquet, una de las más inteligentes señoras de París, dice:

"Le agradezco su estudio completo de mi vida, que es verdaderamente de una exactitud extraordinaria. Ya había consultado antes a otros astrólogos; pero nunca como hasta ahora me han contestado con tanta verdad, ni me han dejado tan completamente satisfecha. Con el más sincero agrado le recomendaré a mis amigos y conocidos, por creer seguramente que hará una buena obra, dando a conocer su ciencia maravillosa."

El Rev. G. C. H. Hasskari, de Pensilvania (Estados Unidos), en carta al Profesor Rozroy, le manifiesta:

"Es usted, a no dudarse, el especialista y maestro más grande que he conocido en mi vida. Todo aquel que le consulte se beneficiará de la exactitud de sus detallados estudios individuales y de sus consejos y recomendaciones. Aun los más escépticos le consultarán una y otra vez, después de comunicarse con usted por vez primera."

Si usted quiere aprovecharse de esta oferta especial y obtener una revista de su vida, envíe sencillamente su nombre por entero, dirección, fecha del día, mes y año de su nacimiento (escriba muy claramente) indique su posición (señor, señora, señorita) y copie también el siguiente verso, con su propia mano:



Su consejo es útil dice todo el mundo. Para ser dichoso, muéstrame usted el rumbo.

Si lo desean, pueden los comunicantes acompañar 60 céntimos en sellos del país, para cubrir el franco, trabajo manual, etc.

No se incluyen monedas en las cartas. Diríjanse las cartas a: MADRID, calle de la Puerta del Sol, 15, prates, con un sello de 25 céntimos; a ROXBOROUGH, Dept. 12 376, 177a Kensington High Street, London, W., INGLATERRA.

**HOMBRES**

aquejados por enfermedades y debilidad nerviosa, deben leer sin falta el libro premiado del Doctor médico Rumlér, tratando de la «Debilidad nerviosa de los hombres», según los puntos de vista más modernos, con numerosos grabados y constando de 320 páginas. Es un consejero verdaderamente práctico y útil y el mejor guía para llegar a la curación de la extenuación cerebro-espinal, de los desórdenes nerviosos de los órganos de la generación, de las consecuencias de vaciones perjudiciales para los nervios y en todos los casos de enfermedades secretas. El libro (en lengua castellana) se remite franco por la casa editoria, doctor Rumlér, Ginebra, 68 (Suiza), a quien envía 2 pesetas en sellos. Escriba usted hoy mismo en español a dicho señor.

**MADRID GARAGE VICTORIA.** Calle de Alberto Aguilera, 62.—Cocheras cerradas desde 80 pesetas; la llave, en poder del cliente.

**DIABETINA-HERNZ**

PATENTE DE MARCA N.º 14.167

Compuesto químico antidiabético servino para la curación de la

**DIABETES**

SACARINA PANCREATICA Y NERVIOSA

con reactivos prácticos para el paciente pueda por sí mismo ensayar la orina y comprobar la mejoría.

Caja con instrucción y reactivos, ptas. 7,5. Doble, ptas. 14. Pídselas. Farmacias T. Arnao, Atocha, 30; Gayoso, Arenal, 2; Borrell, Puerta del Sol, 5; Mañera, Serrano, 44, y principales de España. Por mayor, Pérez Martín y C.º, Alcalá, 7, Madrid

**Tapices, alfombras y esteras de ocasión**

Sólo se encuentran en los antiguos almacenes de la LUNA como verán por los precios fijados: Tapices orientales, 2,50 metros largo, a 90 ptas.; idem terciopelo, alta lana, desde 60; moquetas rica lana, 2,25, 2,80 y 3. Terciopelo ruso, 2,25. Cortes, 0,75 y 1 peseta. Ptas. dobles, alfombras, a 1 y 1,25 Reales, a 0,90 Cortiello esparto, a 0,60; idem, de pita, 0,75. Así se puede alfombrar y estera con economía.

LUNA, 4 Y CORREDERA, 1

**TRAJES TERCIOPELO**

inglés en negro y colores, por 28,80 ptas. cort; preciosas blusas de seda, por 2,25 corte; 6.000 metros de seda, a 0,75; 6.000 metros de terciopelo a 0,75; 6.000 metros mesalinas, a 1,70.

Almacenes de la Puerta del Sol, 15, prates, ISIDORO GARCÍA VILLAS.

**VINOS TINTOS**

de los herederos del

**MARQUES DE RISCAL**

ELCIEGO (Álava)

Pídanse en todos los hoteles y restaurantes.

DEPOSITOS EN MADRID

D. Baldomero Gareña, High-Life, Carrera de San Jerónimo, 14.

D. J. Peceastaing, Príncipe, 13.

D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.

Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1 «Las Colonias».

D. Jaime Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».

D. Francisco de Cos, Conde de Xiqueña, 2, y paseo de Recoletos, 21.

D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15

D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros).—Bodega Montalbán.

D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.

D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, 6 Inmigrantes, 4 y 6.

Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».

D. E. Pidoux, Cruz, 12.

D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, «La Mallorquina».

Bodega Victoria, Olózaga, 6, Teléfono 640.

D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Carrera de San Jerónimo, 80.

**COMPAÑIA COLONIAL**

SUS CHOCOLATES SON LOS PREFERIDOS BOMBONES Y NAPOLITANAS

Variado surtido en tés legítimos de la China. Especialidad de la Casa: "TE HOA-SSE", en cajas metálicas de 1,25, 2,50 y 5 pesetas.

CALLE MAYOR, 18, Y MONTERA, 8